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З И М Н И Й  К О М П Л Е К С :  В Ы В О З К А  У Д О Б Р Е Н И Й

П о б е д и т е л и
двухмесячника

Бюро обкома КПСС, обл
исполком, президиум обл- 
совпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ подвели итоги об
ластного социалистического 
соревнования районов, хо
зяйств, предприятий Сель- 
хозхимии по вывозке орга
нических удобрений за пе
риод двухмесячника 1980— 
1981 года.

Победителями признаны:
Колпашевский район (се

кретарь горкома КПСС 
Ц. Н. Шутов, председатель 
Горисполкома В. Г. Моль- 
кин, начальник управления 
сельского хозяйства гор
исполкома П. С. Хмель, 
председатель райкома
профсоюза работников
сельского хозяйства А. С. 
Бондаренко, секретарь гор
кома ВЛКСМ В. А. Ишу- 
тин);

Молчановский район (се
кретарь райкома КПСС 
М. И. Ромашов, председа
тель райисполкома Г. С. 
Извеков, начальник управ
ления сельского хозяйства 
Б. А. Бабушкин, председа
тель райкома профсоюза 
работников сельского хо
зяйства И. В. Якунин, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
А. Н. Альчик); >;

совхоз им. 50-летия СССР 
Томского района (директор 
А. П. Масалыкин, секре
тарь па-рткома Д. Г. Со- 
бачкин, председатель ра
бочкома В, А. . Петров, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
А. П. Петров);

совхоз «Тогурский» (ди
ректор П. Ф. Морозов, се
кретарь партбюро А. И. 
Азеев, председатель * рабоч
кома В. Я. Лиценбергер., се
кретарь комитета ВЛКСМ 
О. Д. Левнакова):

совхоз имени X X II съез
да КПСС Кожевниковского 
района» (директор В. П. 
Ф.бдосов, секретарь партко
ма Г. Г. Гнездилов, предсе
датель рабочкома Н. Р. 
Разманова. секретарь коми
тета ВЛКСМ Т, Н. Климо
ва);

совхоз «Октябрь» Томско
го района (директор Л. И.

Сосняков, секретарь . парт
кома В. К. Романенко, 
прёдседатель рабочкома
Ю. А. Кашин, секретарь 
комитета ВЛКСМ А. *Е. 
Мытницкий);

Шегарский откормеовхоз
Шегарского района (дирек
тор Ю. М. Тураев, секре
тарь партбюро А. В. Шува- 
рикова, председатель ра
бочкома Н. Н. Аникин, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
М. Г. Юркин);

Кривошеинское районное 
объединение- Сельхозхимия 
(председатель А. А. Кавер- 
да, секретарь партбюро 
А. В. Зотов, председатель 
рабочкома Л. М. Нестерен
ко, секретарь комитета 
ВЛКСМ ,Н. Е. Петроченко);

Асиновское межрайонное 
объединение Сельхозхимия 
(председатель А. Р. Шах
рай, секретарь партбюро 
Т. И. Сорокина, председа
тель рабочкома Г. М. Соло
мина, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. В. Бухаров);

Бакчарское районное объ
единение Сельхозхимия
(председатель В. П. Гузеев, 
секретарь партбюро Н. И. 
Минеева, председатель ра
бочкома А. А. Челомов, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
Л. Н. Довбишевская).

Колпашевский и Молча
новский районы награжде
ны дипломами обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ; 
совхозы имени 50-летия 
СССР — почетной грамо
той и премией 1.000 рублей, 
«Тогурский», имени X X II 
съезда КПСС, «Октябрь», 
Шегарский откормеовхоз, 
Кривошеинское, Асиновское 
и Бакчарское объединения 
Сельхозхимия — почет
ными грамотами и премия
ми по 700 рублей.

Отмечена неудовлетвори
тельная работа по вывоз
ке органических удобре
ний предприятий облсель- 
хозтехники, безответствен
ное отношение к организа
ции этой работы руководи
телей объединения тт. Ку
лагина и Зюзина.

Многие коллективы промышленных предприятий об
ласти приняли обязательство в первом квартале выпол
нить 26—28 процентов годового плана.

Для лесодобывающей отрасли и транспортников пери
од с января по март очень благоггрияте'н: есть надежные 
зимние дороги. Не остались в стороне от этого почина 
и организации, обслуживающие сельское хозяйство. Вот 
что рассказывает председатель областного объединения 
Томсксельхозхимия Виктор Михайлович Кресс.

З А  26 П РО Ц ЕН ТО В ГОДОВОГО 
П Л А Н А  В П ЕРВО М  К В А Р Т А Л Е

Вклад
с л у ж б ы  

пло д о ро д ия
полей в 1981 и в 1982̂  годах. 
Минеральных удобрений 
будет внесено около 110 ты
сяч тонн •— несколько боль
ше прошлогоднего.

По вывозке органики сей
час лидируют коллективы 
Бакчарского, Кривошеин- 
ского, Первомайского, Аси- 
новского, Шегарского рай- 
объединений. А вот Том
ская и Колпашевская рай
сельхозхимии работают зна
чительно ниже своих воз
можностей. Есть возмож
ность поднять темпы до
ставки в хозяйства мине
ральных удобрений. Кол
лектив Богашевского меж- 
райобъединения справляет
ся с заданиями, но он спо
собен на большее. Должны 
позаботиться о доставке ту
ков в. свои районы коллек
тивы Кожевниковского,
Бакчарского и Щегарс.кого. 
райобъединений. Если они 
включатся в эту работу, то 
ежедневно можно будет вы
возить не 700 Тонн, как 
сейчас, а 1000 и больше. 
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Н А  С Т Р А Ж Е  П О Р Я Д К А

Подразделения Сельхоз- 
химии занимаются в зим
ние месяцы вывозкой на 
поля органических удобре
ний, доставкой в хозяйства 
минеральных туков. Сейчас 
это для нас основная зада
ча. Наше объединение при
няло обязательство выпол
нить двухмесячное задание 
к дню открытия XXVI 
съезда КПСС. Можно уже 
сказать, что с этим обяза
тельством ’ мы успешно 
справимся. Сезонный план 
по вывозке перегноя мы 
завершим к середине фев
раля.

Несмотря на плохую по
ставку минеральных удоб
рений, объединение рассчи
тывает в этом году дать хо
зяйствам туков не меньше, 
чем в прошлом. За три ме
сяца мы должны доставить 
колхозам и совхозам не 
менее 40 процентов мине
ральных удобрений.

Если перевести все рабо
ты, которые будут выпол
нены подразделением Сель- 
хозхлмии, в денежное вы
ражение, то объединение, 
безусловно, выполнит план 
первого квартала больше 
чем на 26 процентов. И хо
тя прямо в социалистиче
ских обязательствах эта 
цифра не названа, мы ори
ентируемся на нее, как на 
минимальную.

В целом за год мы долж
ны вывезти на поля 2,8—3,0 
миллиона тонн перегноя и 
торфа. Такого не было за 
всю историю области/ Это 
позволит повысить отдачу
lilllin ilEIBiim n

Рассмотрев итоги социа
листического соревнования 
районных добровольных 
народных дружин по охра
не общественного порядка 
за второе полугодие 1980 
года, бюро обкома КПСС и
исполнительным комитет

областного Совета народ
ных депутатов признали 
победителем Парабельскую 
районную народную дру
жину и присудили ей пере
ходящее Красное знамя 
обкома КПСС и областного 
Совета народных депута
тов.

9 9 Э Т О
БР ИГ

—  так считает 
(и вполне 

оправданно) 
политорганизатор 

Надежда Старкова
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В ПРЕДПУСКОВОМ 
Р Е Ж И 1У1Е

— Тимофеевне мы сего
дня прогул поставим, — 
сказал бригадир. — Третий 
час, а ее все нет.

— А что, не ладится без 
нее?

— Да просто привыкли, 
что она с нами. И потом 
мы билеты купили —■ завт
ра в кино пойдем.

Вот так начался наш 
разговор с Анатолием Ки
рилловым, бригадиром мон
тажников МСУ-43 треста 
Проммеханомонтаж. А На
дежда Тимофеевна Старко
ва, которой он абсолютно 
серьезно обещал поставить 
прогул, в списке этой 
бригады не значится. Но 
это — в списке.

Старкова — председатель 
объединенного совета ВОИР 
Химстроя. Кроме основной 
работы, она выполняет мно
го общественной, а в на
чале декабря прошлого го
да ей дали поручение, ко
торое и сегодня Надежда 
Тимофеевна считает самым 
важным. Она вошла в 
группу коммунистов, кото

рые по инициативе обкома 
КПСС были направлены 
политорганизаторами в 36 
монтажных и электромон
тажных бригад, занятых на 
самых «горячих» объектах 
строительства ТНХК. Цель 
их работы в коллективах 
вполне определенная: со
действовать выполнению 
главной задачи сегодняш
него дня ■— пуску завода 
полипропилена.

Как стать не очередным 
«контролером», а настоя
щим помощником в брига
де? Партийная работа, как 
никакая другая, не терпит 
шаблона, пустых словоиз
лияний, неискренности.

Политорганизаторы зна
комились со своими брига
дами по-разному. . Один от
правился в отдел кадров и 
изучил личные дела, другой 
для начала выписал в 
блокнот все данные по вы
полнению производствен
ных заданий и дисциплине, 
третий весь день провел на 
объекте, внимательно при
сматриваясь к людям.

Старкова для себя реши
ла: начинать надо не с раз
говоров. Хочешь, чтобы те
бя признали, — на деле по
кажи, что ты — человек 
нужный.

— Я инженер, — говорит 
она, — и потому, предста
вившись ребятам, села за 
чертежи. ■ За смену во всем 
разобралась, сделала вы
борку узлов, деталей, а к 
вечеру посыпались вопро
сы: не могу ли помочь с 
инструментом, материала
ми? Разве можно было ска
зать: не мое это дело? Счи
таю, что политорганизатор 
не только словом должен 
мобилизовывать людей на 
ударный труд.

Ей пришлось решать са
мые разные вопросы: ин
женерно-технические, эко
номические. Однажды мон
тажники пожаловались, что 
получили низкую зарпла
ту. Надежда Тимофеевна 
изучила наряды, калькуля
цию и добилась, чтобы де
ло поправили. Порой она 
выполняла обязанности ма
стера, прораба. А что оста
валось делать, если брига
де грозил простой? Словом, 
все дела бригады стали для 
нее своими.

— Мы с Надеждой Тимо
феевной с первых дней 
нашли общий язык, — 
подтверждает Анатолий
Кириллов. •— Она нам здо
рово помогла... Да разве 
только это? У одного наше
го рабочего жилья своего 
не было, а жене вот-вот 
рожать. Так Тимофеевна 
выбила для. него квартиру. 
Или такая , проблема. 
Бригада — комсомольско- 
молодежная, вместе работа

ем всего четыре месяца. 
Были поначалу и наруши
тели дисциплины, и те, кто 
(недобросовестно выполнял 
задания. Так вот, после бе
сед с Надеждой Тимофеев
ной у них пропала охота 
работать спустя рукава...

Трудно даже перечислить 
все, что успела сделать за 
эти полтора месяца Н. Т. 
Старкова. Была и есть у 
нее еще одна важная часть 
работы — политинформа
ции, беседы, лекции. Особен
но живо и заинтересованно 
обсуждали в бригаде про
ект ЦК КПСС к XXVI 
съезду партии и письмо об
кома КПСС к создателям 
нефтехима. ■

Не только в этой бригаде, 
но и в других, где работали 
политорганизаторы, укре
пилась сознательная ответ
ственность за порученное 
дело, улучшилась органи
зация труда. Руководство и 
партком получают объек
тивную информацию о 
проблемах, настроении кол
лективов — и это помога
ет оперативно ликвидиро
вать просчеты в организа
ции труда и быта рабочих, 
оплате. А накапливаемый 
опыт политорганизаторской 
работы, без сомнения, най
дет применение и в буду
щем.

Дважды в неделю полит
организаторы проводят ко
роткие совещания: отчи
тываются, делятся опытом. 
После одного такого сове
щания я сказала Надежде 
Тимофеевне:

— Вы, когда выступаете, 
все время говорите «моя 
бригада»...

—Конечно, моя. Я теперь 
себя от бригады не отде
ляю, У нас все дела общие.

И это действительно так, 
потому что каждый рабо
чий день коллектива мон
тажников — это очередная 
смена и для нее. В еже
дневных д о с т и ж е н и я ^  
бригады есть и ее вполне 
определенная заслуга.

Л. КОЛОБКОВА.

В ЛЕСНОМ
ЦЕХЕ
ОБЛАСТИ

ИДЕТ УДАРНЫЙ 
ТРЕХМЕСЯЧНИК

С подъемом трудятся в 
честь предстоящего съезда 
партии водители Калтай- 
ского лесопункта Томского 
лесопромышленного ком
бината. Один из передовых 
рабочих, которого вы ви
дите на снимке, — Анато
лий Федорович Кинев:

Фото Б. Некрасова.

ТОМЛЕСПРОМ: 27 января в целом по объединению 
вывезено 29.507 кубометров при задании 28.660. От
ставание с начала месяца стало 4,9 тысячи кубометров.

В этот день перевыполнены также задания по трелев
ке и разделке деловой древесины.

Перевыполнили суточный план -коллективы Линев- 
ского, Ингузетского, Комсомольского, Новотегульдет- 
ского, Сайгинского леспромхозов, Тогурского, Каргасок- 
ского и Томского лесопромышленных комбинатов.

Отстали от графика Парабельский, Берегаевский и 
Катайгинский леспромхозы.

Задача: НА ФИНИШЕ ЯНВАРЯ РАБОТАТЬ ПО ФЕВ
РАЛЬСКОМУ, БОЛЕЕ НАПРЯЖЕННОМУ ГРАФИКУ.

О П Е Р Е Ж А Я  Г Р А Ф И К И
Коллектив Песчанинского 

лесопункта перевыполняет 
задания по заготовке, вы
возке и разделке древе
сины. Выполнен январский 
план по заготовке леса. В 
соревновании лидирует
бригада С. А. Бурмистрова. 
В этом коллективе особен
но отличились вальщик
А. Т. Каретнов и тракто
рист А. И. Верюкин.

Свыше 700 кубометров 
сверхпланового леса вывез
ли на нижний склад води

тели транспортного ком
плекса (начальник А. С. 
Борисенко, бригадир А. Д. 
Пятак). Лучших результа
тов добились здесь В. И. 
Зерюнин и А. Ю. Попов.

На погрузке леса отлично 
трудятся операторы братья 
Александр к Алексей Бае
вы.

Л. РОМАНОВ, 
начальник Песчанин

ского лесопункта Тогур
ского лесопромышлен

ного комбината.

А  Р И Т М Ы  Р А В Н Ы Е 1§ И И

Красные знамена 
о т с т а ю щ е г о

ДЕВЯТЫЙ день удар
ного трехмесячника в 
Аслановском лес

промхозе состоялось торже
ство. Транспортному комп
лексу во главе с Влади
миром Ильичом Хижняком 
вручено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
ОС/лиеполкОМа, облеовпрофа 
и обкома ВЛКСМ за 
победу в социалистическом 
соревновании в декабре 
прошлого года. И леспром
хозу вручено переходящее 
Красное знамя Верхнекет- 
ского райкома КПСС за 
победу в смотре-конкурсе 
на лучшую организацию 
использования техники,
технического обслужива
ния машин и механизмов.

Парадоксальность ситуа
ции заметило большинство 
присутствующих. У асла- 
новцев — самый, лучший в 
области транспортный ком
плекс, о чем свидетельству
ет первое знамя. Но у них 
же — и самое большое от
ставание по вывозке леса 
(более 7.000 кубометров). 
Вторым знаменем дана вы
сокая оценка организации 
технического обслуживания 
и использования машин и 
механизмов, которыми лес
промхоз, как говорится, на
сыщен «под завязку». Ну, 
а отставание по трелевке 
(более 6 тысяч кубомет
ров), разделке (более 26 ты
сяч) вместе с отставанием 
по вывозке — разве это не 
показатель уровня исполь
зования этих самых, машин 
и механизмов?

Не будем спешить с вы
водом об ошибочном при
суждении знамен. Тот, кто 
видел, как работают авто
мобилисты В. И. Хижняка 
и А. Д. Шмарловского, убе
дился, что эти комплексы 
названы лучшими по пра
ву. Стоит.поговорить с бри
гадиром -участка техниче
ского обслуживания Анато
лием Николаевичем Огрыз
ко, вникнуть в суть внед
ряемой здесь системы про
филактики и ремонта вы
сокоагрегатных машин—ка
жется справедливой и вто
рая оценка. В леспромхозе 
по праву гордятся уровнем 
организации крупных ком
плексных механизирован
ных бригад по заготовке и 
трелевке леса. Многое сде
лано по научной разработке 
перспектив лесозаготовок, 
строительству дорог.' И тем 
не менее отставание -— ре
альность. Причем с нача
ла ударного трехмесячника 
оно стало увеличиваться.

Естественно, первый воп
рос — о причинах отстава
ния. Директор леспромхоза 
А. А. Бондырев и секретарь 
парткома В. Н. Липатников 
рассказывают о проведен
ном 16 января заседании 
парткома, определившем 
меры по проведению удар
ного трехмесячника. В пе
речне этих мер — и прось
ба к объединению Томлес- 
пром «помочь в вывозке 
леса машинами областного 
автотранспортного управле

ния*. А как же использу
ются свои?

Сама процедура выясне
ния количества лесовозов в 
хозяйстве, в которую вклю
чились заместитель началь
ника объединения В. Е. 
Андрейчук, директор лес
промхоза, главный механик 
Л. М. Иванов, начальник 
транспортного цеха Ю. Н. 
Резвых, не могла не вызы
вать недоумения. Далеко не 
е первого захода удалось 
определить реальную рас
становку транспорта в этот 
день. Все точно знали, что 
у В. И. Хижняка — 5 ма- 
 ̂шин, у А. Д. Шмарловско- 
' го — 6, а вот где остальные 
— пришлось выяснять дол
го. Наконец разобрались. 
Оказалось, что не включен
ными в транспортные ком
плексы, так сказать, россы
пью работают 7 автомоби
лей, а три, пришедшие из 
капитального ремонта, уже 
несколько недель стоят. 
Их и. не готовят к работе. 
Задерживается выход на 
линию новых, недавно по
лученных лесовозов.

Как эффективно исполь
зуются 18 машин, находя
щихся в работе? Если в 
комплексе В. И. Хижняка 
суточная выработка на ав
томобиль колеблется в пре
делах 80—100 кубометров, у 
А. Д. Шмарловского — 60—■ 
70 кубометров, то у автомо
билей, работающих «россы
пью», — 20—30 кубометров, 
редко поднимаясь до соро
ка.

Руководители леспромхо
за остановились на созда
нии двух комплексов, спря
тались за них, сведя к ним 
всю работу по организации 
вывозки. За рамками этих 
комплексов осталась льви
ная доля мощностей. Не 
поэтому ли службой ме
ханика не готовятся к 
работе пришедшие из ре
монта лесовозы и Л. М. 
Иванов «забывает» про
верить, будут ли рабо
тать ремонтники в воскре
сенье на подготовке новых 
машин? Ослабил свое вни
мание к организации рабо
ты главный инженер В. Л. 
Екельчин. Поэтому и реаль
ную обстановку за прошед
шую ночь на вывозке зна
ли только начальники ком
плексов да первый секре
тарь Верхнекетского райко
ма КПСС В. Н. Решетни
ков, объехавший все участ
ки. Как ни парадоксально, 
с наступлением ударного 
трехмесячника отменили 
ночное дежурство инженер
но-технических работников. 
Какова же эффективность 
заседания парткома, если 
так распределилось напря
жение ударного периода, 
что ведущие специалисты 
оказались вне этого напря
жения, а кое-кто не скры
вает и позицию типа «да- 
вайт.ё-давайте... знаем . мы 
эти ударные периоды»?

(( К о ли в р е м я  
такое ударное!))

С ЭТИХ СЛОВ начал 
следующий рабочий 
день директор лес

промхоза А. А. Бондырев, 
И они остались не только

фразой. Вчера главный ме
ханик Л. М. Иванов усло
вием «закрутки» всего ав
томобильного парка поста
вил выделение дополни
тельно 15 шоферов. Авто- 

* матически последовали
просьбы к В. Е. Андрейчу
ку, практически безрезуль
татные звонки последнего в 
объединение, , в соседние 
леспромхозы. А сегодня ут
ром директор подписал 
приказ о направлении на 
автомобили 8 шоферов, ра
нее работавших на других 
участках. Он уже успел с 
ними договориться. Конеч
но, перешедшим на вывоз
ку товарищам еще пред
стоит втянуться в дело, 
возможно, преодолевать
скепсис сегодняшних асов 
вывозки. Но сделан реаль
ный шаг перегруппиров
ки сил для решения се
зонной целевой задачи. И 
не только на вывозке. 
Побывав в этот день на 
нижнем складе, директор и 
здесь увидел ту же про
блему. 16 бригад за преды
дущий день разделали 
лишь 600 вместо 1.600 кубо
метров. Как можно требо-. 
вать людей, когда имею
щиеся загружены наполо
вину?

В ударный период пред
стоит сделать еще многое. 
Особенно в организации со
циалистического соревно
вания. Существующая си
стема «пятидневок» вряд 
ли подходяща сегодня. 
Члены парткома леспром
хоза с тревогой говори
ли о бездеятельности ра
бочего комитета и его 
председателя в организа
ции гласности соревнова
ния. Почти не используют
ся для целей ударного 
трехмесячника наглядная 
агитация, стенная печать и 
особенно местное радио.

Общение с руководителя
ми леспромхоза показало, 
что у них разные подходы 
к оценке реальности пла
нов ударного трехмесячни
ка и всего года.

К о л е б а н и я 
рождают слабость

К РАСИВО работает 
Александр Макарович 
Филимонов. На фоне 

таежной зелени желто-оран
жевая двадцатипятитонная 
махина валочно-пакетиру- 
ющей машины ЛП-19 ка
жется новогодней игруш
кой. Вот ее «рука» бережно 
обхватила стройную сосну, 
через мгновение с порази
тельной легкостью и какой- 
то торжественностью под
няла ее над рядом стоящи
ми деревьями. При накло
не коснулась сосна их вер
шин, прощально осыпав со
седок снежным потоком и 
с покорной тихостью улег
лась . среди них. За ней 
другая, третья... Легко и 
красиво. А ' что думает - сам 
вальщик?

— Конечно, никакого 
сравнения с ручной рабо
той: не бродишь по снегу, 
не таскаешь бензопилу. 
Правда, за день все равно 
наломаешься порядком, на
крутишься. Но, когда маши
на идет, в азарте не заме
чаешь усталости.

Это мнение человека, в 
«поте лица добывающего»... 
А. М. Филимонов «делает», 
план. Делает честно, добро
совестно, без тени колеба
ний ту часть работы, кото
рая принадлежит ему и 
коллективу его бригады. И 
он может, наверное, сде
лать больше, если так же 
будут работать над планом 
штаб предприятия, его ди
ректор, , партком, специали
сты.

— Нынче план не сдела
ем, он нереальный. Мы по
теряли вкус к выполнению 
плана, — мнение главного 
механика Л. М. Иванова. 
Активно подхватывает,
ссылаясь на руководство 
объединения, эту точку 
зрения и директор.

Прошлый год леспромхоз 
выполнил план на 62 про
цента. Недодано 194 тысячи 
кубометров леса. «Год не 
типичный, — объясняет 
директор. — Не хватило 
людей, да и многих отвле
кали на строительство до
рог». Обезоруживающая 
простота объяснения! Но 
несложный анализ годового 
отчета показывает, что из 
194 тысяч кубометров поло
вина недодана из-за невы
полнения плана по произ
водительности труда и по
ловина — из-за нехватки 
рабочих в лесу. Представ- 
.ляется — в чем-то прав 
главный механик. Только 
потерян не вкус к выпол
нению плана. Это назы
вается по-другому: ответ
ственность за план.

Реальность январской
программы, которую убеди
тельно доказал В. Е. Ан
дрейчук, никто не опро
вергал. Тем не менее 
программа сорвана. Объ
яснений масса. Много
опытный М. Ф. Валигу- 
ра, начальник нижнего 
склада, работающего сейчас 
в половину своих возмож
ностей, готов предлагать 
даже массу реорганизаций. 
Может быть, в них есть 
какой-то резон. Но как 
оценить их, понимая, что 
исходят они от человека, 
который может, обязан и 
умеет сделать больше, но... 
не делает?

— Всем надо принять как 
партийную директиву, — 
сказал на заседании парт
кома 24 января А. А. Бон
дырев, — задачу войти в 
график по трелевке и раз
делке — 26-го, по вывозке 
— 28 января. Для этого у 
нас есть все возможности.

Хотелось бы верить, что 
с этого заседания начнется 
иной этап. Без колебаний. 
С четкой ответственностью 
каждого за порученный 

. участок работы. И систе
матической беспристраст
ной оценкой этой ответст
венности.

Н. НЕСТЕРЕНКО.
Степановка ■— Томск.
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Как повысить эффективность 
капитальных вложений
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сов, как Кузовлевский теп- риально-технические ресур- 
личный комбинат, Межени- сы на важнейших строй- 
новская бройлерная фаб- ках. Ограничить количест- 
рика, свинокомплекс на во одновременно сооружае- 
108 тысяч голов, мых объектов, сократить

„  ттт- тсгтог' ™ сроки строительства... До-
„  ® проекте ЦК КПСС к вести в ближайшие годы 
XXVI съезду партии «Ос-

З А ГОДЫ десятой пя
тилетки в сельском 
хозяйстве области за 

счет государственных капи
тальных вложений освоено 
557 миллионов рублей, вве
дено в эксплуатацию про
изводственных объектов, 
жилья, сооружений куль
турно-бытового назначения 
на 527 миллионов. В прош
лом году рыло завершено 
строительство первой оче
реди таких крупных сель
скохозяйственных комплек-

тягивается ввод в эксплуа
тацию производственных 
помещений и жилья. Наи
большее распространение 
неплановое строительство 
получило в совхозах Бак- 
чарского, Кожевниковского, 
Чаинского и Колпашевско- 
го районов.

С таким • положением 
нельзя мириться. В  проек
те ЦК КПСС к XXVI съез
ду партии говорится: 
«Сконцентрировать капи
тальные вложения, и мате-

новные направления эконо- строительства и запасы 
мического и социального неустановленного оборудо- 
развития СССР на 1981 вания до нормативов».
1985 годы и на период до
1990 года» предусматривает- В 1980 году в совхозах 
ся дальнейшее развитие области одновременно воз- 
материально - технической водилось около тысячи 
базы сельскохозяйственного объектов. Областное управ- 
производства. В проекте го- ление сельского хозяйства 
ворится: «Предусмотреть в вынуждено было выделить
одиннадцатой пятилетке на достройку 350 сооруже- 
выделение для сельского ний 16 миллионов рублей, 
хозяйства соответствующих Требовалось же более 27 
капитальных вложений, миллионов, чтобы ввести 
удельный вес которых в все запланированные объ- 
общем объеме средств, на- екты. И при такой ситуа- 
правляемых на развитие ции в план было включено 
народного хозяйства, дол- еще 400 новых объектов 
жен быть не ниже достиг- (в основном двухквартир- 
нутого уровня. Всемерно ных домов) общей сметной 
повышать эффективность стоимостью 14 миллионов 
капитальных вложений рублей. ' Причем за год
производственного назначе- предполагалось освоить на 
ния,' используя их в пер- Двухквартирных домах^ все- 
вую очередь на повышение го 1,5 миллиона рублей — 
плодородия земель, созда- по 400 рублей на один дом. 
ние устойчивой кормовой Это ли не распыление 
базы животноводства, средств!
строительство складов и так еще на стадии пла- 
хранилищ, мощностей -  ^0 Гнировадйя закладывается 
первичной переработке значительное отставание от
продукции, реконструкцию нормативных сроков строи-* 
и расширение животновод- тельства
ческих помещений и дру-
„„„ объектов» Конкретная система мергих объект . по П0ВЬШ1СНИЮ эффектив-

Эти положения проекта ности капитального строч- 
будут воплощаться в жизнь тельства изложена в по- 
и в нашей области. В бли- становлении ЦК КПСС и 
жайшее пятилетие намече- Совета Министров СССР 
но довести мощность Me- «Об улучшении планиро- 
жениновской бройлерной вания и усилении воздей- 
фабрики до девяти мил- ствия хозяйственного ме- 
лионов бройлеров, площадь ханизма на повышение
закрытого грунта на Ку- эффективности производ-
зовлевском тепличном ком- ства и качества работы». В 
бинате — до 30 гектаров. 1981 году будет завершен 
После реконструкции Ту- переход на расчеты заказ- 
ганской птицефабрики ее чиков с подрядчиками за 
мощность возрастет почти готовую строительную про- 
вдвое дукцию, то есть за сданные

К 1985 году будет завер- в эксплуатацию объекты, 
Гг nnwZ пусковые комплексы и оче^щено строительство совхо-

за «Черкореченский». Нач- реди.
нутся работы по сооруже- Эта система позволит ли
нию материально-техниче- квидировать деление на 
ской базы совхозов «Иск- «выгодные» и «невыгод- 
ра» и «Воронинский». За ные» работы, даст возмож- 
счет государственных капи- ность резко сократить сро- 
тальных вложений плани- ки строительства. Если 
руется ввести в эксплуата- раньше подрядные органи- 
цию шесть тысяч гектаров зации получали от заказ- 
орошаемых и пятнадцать чиков авансы на сооруже- 
тысяч осушенных площа- ние объектов, то теперь 
дей провести культуртех- строительство будет вес ■ 
нические работы на 35 ты- тись за счет кредитов, ты
сячах гектаров. даваемых банком. За кре

диты же необходимо пла- 
К сожалению, пока эф- тить определенный про- 

фективность капитальных цент> причем, если норма- 
вложений в сельском хо- ТИБНЫе сроки не выдержи- 
зяйстве области остается ваются> этот процент уве- 
низкой. Темпы их освоения личивается в несколько 
опережают рост основных раз_ Хак что с переходом 
фондов. Растет объем неза- да новую систему подряд- 
верщенного строительства, чаки будут заинтересованы 
то есть немалые средства ка;{ можно быстрее сдать 
надолго замораживаются. начатые ими объекты.

Только по совхозам объ- Одним из важнейших по
ем незавершенного строи- казателей деятельности
тельства за пятилетку воз- становится ’ выполнение 
рос с 29,3 миллиона рублей плана по товарной строи- 
до 47,3 миллиона, что со- тельной продукции (аналог 
ставляет 80 процентов к нормативно чистой про- 
выполненному за год объе- дукции). Напомню, что 
му строительных работ. (В р;,нъше задания строите- 
1976 году было 59 процен- лям устанавливались в 
тов). рублях освоения общего

На эффективности капи- объема строительно-мон-

тального CTf  д и в н ы е  "предстоящее пятилетиесказываются ооъбктивныб
ТРУДНОСТИ: удаленность -

дичество' о“ ие на-' возведение жилья, объектов личсиви, uic,y производственного назначе-
ально-техн^Ческой * базы, ния, соцкультбыта. Главная 
хроническая нехватка^кад- -д а ч а  п о д р а з д е л е ^ ^ е -

Р° В' тплькп Д с несо- эффективное финансирова-

s s - ^ s r .  ™ ст= ” “
“д )'„ ;„ ь „ о СТ„к, строителей. r g * .

Большинство совхозов не ва> повышения качества 
располагает перечнем пла- сооружаемых объектов, бро
нируемых объектов хотя вершенствование хозяйст- 
бы на год вперед. Это при- венного механизма в строи- 
водит к . многочисленным тельстве дает возможность 
изменениям планов. Появ- финансовым органам ак- 
ляются «незаконные» объ- тивно бороться с прояв- 
екты, не обеспеченные ма- дениями бесхозяйственно- 
териальными ресурсами, Сти, приписок, очковтира- 
растет число «заморожен- тельства. Вместе с тем у 
ных» фундаментов. строительных организаций

В прошлом году совхозы появилась свобода- для 
вели строительство 75 вне- творческого маневра, заин- 
плановых объектов общей тересованность в сокраще- 
стоимостью 3,7 миллиона нии непроизводительных 
рублей. И вместе с тем со- затрат труда и материалов 
оружение 36 запланирован-  ̂ М. РУБЕЙКИНА, 
ных так и не началось. начальник отдела фи- 
Цодобная практика суще- нансирования капиталь- 
ствует много лет. Распыля- ных вложений ооласт-
ются немалые ресурсы, за- ной конторы Госбанка.

объем незавершенного

Бригада Л. Д. Устюгова с Тогурского лесопромышлен
ного комбината по итогам прошлого года входит в пя
терку лучших коллективов объединения Томлеспром. 
Лесозаготовители успешно справились с заданием деся
той пятилетки, заготовив дополнительна более 37 тысяч 
кубометров. О возможностях укрупненного коллектива 
размышляет заместитель бригадира А. М. Голощапов.

поставленные задачи . в 
сжатые сроки, вести реши
тельную борьбу с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством».

Эти слова сказаны как 
бы и о нашем коллективе.

Ко л л е к т и в н ы е  фор
мы организации тру
да в нашем лесо

пункте принесли успех 
в десятой пятилетке. Те
перь их совершенствова
нию придаем еще большее 
значение. Наша бригада ос
воила подряд, заготовила 
за год почти 7,5 Тысячи ку
бометров сверх плана. На
брал силу транспортный 
комплекс И. И. Клеустера, 
впервые перешагнувший 
отметку сто тысяч кубог 
метров на вывозке леса.

Разумеется, успех не 
приходит сам собой. За 
каждым достижением — 
труд многих людей. Таких, 
как бригадир Л. Д. Устюгов, 
вальщики М. А. Татарин
цев, И. А. Срамотин, А. Г. 
Аксешин, вожак водителей 
В. А. Ошлаков, слесарь по 
ремонту механизмов В. И. 
Бердов. Б нашей бригаде 
трудятся 26 человек. Всю 
десятую пятилетку мы Ис
пользовали пять тракторов, 
заготовили сверх плана 
37 тысяч кубометров.

Но не всегда дела в 
бригаде шли гладко. Ядро 
коллектива — кадровые-
вальщики, трактористы. 
Однако есть и текучесть. 
Поэтому случались и сры
вы. Не всем новичкам по 
вкусу наши порядки. Одно
го привела в лес романти
ка, второго — погоня за 
«длинным» рублем (а его 
еще заработать надо), у 
третьего семья не сло
жилась. Один работает
азартно, но при случае мо
жет прогулять, А есть та
кие, кому все безразлично— 
лишь бы день прошел. Вот 
и приходится искать под-
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Лесной цех области

ЧТО МОЖЕТ БРИГАДА
ход к каждому. Тут работы 
всем хватает, в особенности 
совету бригады. Стараемся 
убедить словом, показать 
на личном примере, как 
надо трудиться в укруп
ненном • коллективе. К 
крайним мерам прибегаем 
редко. Результаты налицо: 
прогулы в 1980 году по 
сравнению с предыдущим 
снизились почти в четыре 
раза.

Изучая проект ЦК КПСС 
к XXVI съезду Коммуни
стической партии, мы осо
бенно внимательно ознако
мились с разделами, где 
говорится о дальнейшем 
развитии лесозаготовитель
ной и деревоЬбрабатываю- 
щей промышленности, о 
совершенствовании управ
ления, повышении уровня 
хозяйствования во всех 
звеньях экономики. Есть 
там такие слова: «Прово
дить мероприятия по даль
нейшему расширению и 
повышению эффективности 
бригадной формы органи
зации и оплаты . труда. 
Развивать движение за 
расширение зон обслужи
вания, освоение . смежных 
профессий». И еще выска
зано требование «обеспе
чить во всех звеньях ' на
родного хозяйства строгий 
режим экономии и береж
ливости, полнее учитывать 
фактор времени, выполнять

Развивая вахтовый метод, 
мы испытываем большие 
трудности, несем потери. 
Решили отказаться от ве
сенних и осенних заготовок 
на вахтах, потому что 
слишком много теряем при 
этом. Судите сами. Трак
торы на вахте Жуков Бор 
вязнут и быстро выходят 
из строя в период осенних 
дождей. А сколько перво
сортной древесины уходит 
на застилку волоков и до
рожек для челюстных по
грузчиков! Едва ли не по
ловина заготовленной. Да 
еще технику после такой 
вахтовой заготовки надо 
почти месяц ремонтировать.

Надо развивать вахтовый 
метод заготовок, но не лю
бой ценой, а соблюдая ре
жим экономии.

Намерены .совершенство
вать и бригадный подряд 
на лесосеках, работать 
только укрупненным кол
лективом. В этом случае 
можно использовать техни
ку с умом, ставить изно
шенный трактор в хоро
шую лесосеку, сильного 
тракториста — к мало
опытному вальщику й на
оборот, исходя из обстанов
ки. В укрупненной бригаде 
’стабилизировался зарабо
ток, никто не спорит из-за 
отведенных делян, не спе
шит захватить новый трак

тор. Одним словом, если 
более четко организовать 
труд, то есть уверенность: 
заготовим за год сто тысяч 
кубометров.

В первом квартале нам 
предстоит сделать многое. 
Наряд-задание на бригаду 
—26 тысяч, а лесопункту — 
32 тысячи кубометров. Дру
гих бригад нет. Значит, по
вышенное задание придет
ся выполнять нам. Поста
раемся сделать это, однако 
просим отдел главного ме
ханика нашего комбината 
оказать более действенную 
помощь. Тракторы из .ка
питального ремонта не 
выдерживают сроков служ
бы.

На рабочем собрании об
судили задачи на ударный 
трехмесячкик, объявленный 
с 15 января по 15 апреля. 
Сейчас при суточном гра
фике 308 заготавливаем 
до 400 кубометров. К 23 
февраля решено заготовить 
17 тысяч кубометров, что 
равно заданию двух меся
цев. Определены конкрет
ные рубежи на трехмесяч- 
ник и первый год одиннад
цатой пятилетки.

Нам кажется, что в про
ект ЦК КПСС к словам о 
: совершенствовании формы 
хозрасчетных . отношений 
стоило бы добавить: «На
основе укрупненных кол
лективов развивать бригад
ный подряд на всех фазах 
лесозаготовительного про
изводства: на лесосеках,
вывозке, погрузке, выпуске 
деловой древесины. Добить
ся за счет этого роста про
изводительности труда,
улучшить качество продук
ции, снизить ее себестои
мость».

А. ГОЛОЩАПОВ, 
заместитель бригадира 
укрупненной лесосечной 
бригады Белояровского 
лесопункта Тогурского 
лесопромы ш л е й н о г о  

комбината.

Строки из писем

Н У Ж Н Ы
П Р У Д Ы

Известно, что полям не. 
хватает калия, азота, фос
фора и 4 других минераль
ных элементов. А где их 
взять? В нашей, области 
построено много животно
водческих комплексов и 
ферм, причем часто они 
расположены у р ек , и 
ручьев, на возвышенностях. 
В результате жижа стека
ет в водоемы,, загрязняется 
природа, гибнут птицы и 
звери.

. Мое предложение; для 
каждого комплекса и фер
мы выкопать пруды-нако
пители. Это даст и удобре
ние и сохранит природу.

И. ШУЛЕПОВ, 
житель 

села Семилужки.
Томский район.

Т о м с к а я  о б л а с т ь в  д е с я т о й  п я т и л е т к е

СРЕДНЯЯ ДЕНЕЖНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПДАТА РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ
(в процентах к 1975 году)

Строки из писем

С И Л А - В  К О Л Л ЕК ТИ ВЕ
Б проекте Основных на

правлений указано на не
обходимость интенсивного 
развития животноводства. 
Это относится и к нам, ра
ботникам Туендатской мо
лочнотоварной фермы. С 
сознанием своего рабочего

долга и трудятся сейчас на
ши животноводы. Мы взя
ли обязательство надоить 
в первом году пятилетки 
по 2.800 килограммов моло
ка от коровы. . ,

Корма — одно из глав
ных условий получения 
больших надоев. Запасено 
их в достатке. В настоящее 
время надой составляет по 
4,9 килограмма молока от 
коровы.

Расекажу о своем кол
лективе. Он у нас друж

ный, комсомольско-моло
дежный. Звено возглавляет 
опытная доярка Василиса 
Самуиловна Илюшина,
Требовательная, старатель
ная, она и других заража
ет своим отношением к де
лу. Недавно награждена 
медалью «За трудовое от
личие» Зинаида Михайлов
на Загурская. В минувшем 
году она получила по 3.288 
килограммов молока от ко
ровы. Старательно трудят

ся М. С, Иванова, Г. С. 
Григоренко, Н. М. Медве
дева, скотник А.‘ К. Шара
пов.

До открытия XXVI съез
да КПСС осталось немного 
времени. Наша задача — к 
этой дате е начала года 

'надоить в среднем по фер
ме не менее 350 килограм
мов молока от коровы.

Г. ИВАНОВА, 
зоотехник Туендатской 
МТФ колхоза «Россия» 

Зырянского района.

Актуальное
интервью

В проекте ЦК КПСС к XXVI съезду партии «Основ
ные направления экономического и социального разви
тия СССР на 1981—1985 годы и на период до 1990̂  года» 
большое внимание уделяется охране окружающей сре
ды, и в частности атмосферы. В этой связи остро 
встает вопрос о чистоте городского воздуха, загрязняе
мого не только дымом промышленных предприятий, но 
и выхлопами автомобильного транспорта. Эта проблема 
уже поднималась на страницах «Красного знамени» в 
статье «Дым из-под колес» 19 ноября  ̂ 1980 года. Оосуж- 
дение проекта Основных направлений дает для реше
ния проблемы новые возможности. Наш корреспондент 
В. Дроздов беседует на эту тему с начальником област
ной ГАИ В. П. Машуковым.

■■■ ■ — . г*"1" —Д- род-М» мы значительно со
кратим время стоянки ав
тотранспорта на перекре
стках. Уже в 1981 году к 
системе будут подключены 
17 перекрестков, загазо
ванность, по нашим под
счетам, уменьшится там на 
треть. Во-вторых, по ини
циативе ГАИ городские 
власти планируют рекон
струировать /шсть перекре
стков, что также будет спо
собствовать решению про
блемы. В-третьих, в раз
личных микрорайонах бу
дут оборудованы стацио
нарные диагностические 
пункты по контролю за 
выхлопами ' автомобилей. 
Контроль, естественно, уси
лится.

— Ну, а какую же роль 
в предлагаемом вами ком
плексе мер по очищению 
городского воздуха будут 
играть автохозяйства и ав
топредприятия?

— По всем правилам они
обязаны, ежедневно перед 
выпуском автомобилей на 
линию контролировать ток
сичность выхлопных газов. 
И опять на пути к реше
нию этой задачи есть серь
езное препятствие: в обла
сти лишь 30 газоанализато
ров, из которых в рабочэ^

Чистый
в о з д у х
города

— Виктор Петрович, на
сколько серьезна уже те
перь, в условиях нынешне
го уровня автомобилизации 
города, опасность выхлоп
ных газов для здоровья 
людей?

— Каких-то специальных
исследований по загазован
ности городского воздуха у 
нас не проводилось, hq ра
зовые замеры в различных 
микрорайонах, особенно
в центре города, свидетель
ствуют о том, что беспоко
иться теперь необходимо. 
Узкие улицы, густые тран
спортные потоки,. загру
женные перекрестки лишь 
усугубляют положение. По
рой, как говорят, дышать 
нечем...

—■ Известно, что не так 
давно ужесточен ГОСТ на 
содержание вредных га
зов в автомобильных вых
лопах. Наверное, госавтоин
спекция еще активнее ста
ла вести борьбу с наруши
телями закона об охране 
атмосферы?'-

— Да, возможности гос-
автоинспекции в борьбе с 
загазованностью воздуха и 
окружающей среды возрос
ли. Важной формой такой 
борьбы является строгий 
контроль за транспортными 
средствами. И вот пример: 
во время одного из рейдов 
более двух десятков авто
мобилей в черте города 
были сняты с линии, пото
му что безмерно дымили. В 
основном они принадлежат 
мелким автохозяйствам.
Таких в Томске, с числом 
автомобилей до десяти, на-_ 
считывается около пятисот. 
Представляете, какая мас
са машин загрязняет воз
дух, потому что в мелких 
автохозяйствах никакой 
аппаратуры для контроля 
за выхлопами нет. Если к 
этой массе добавить лич
ный автомототранспорт,
выхлопы которого в сред
нем превышают нормативы 
на целую треть, то кон
кретные виновники «смо
га», можно сказать, изве
стны.

—- Выходит, что есть ко
му предъявить претензии, 
применить, если не пони
мают, силу закона?

—, Госавтоинспекция ис
пользует свои права . пол
ностью. Но эффективность 
этих мер низка. Борьба с 
загазованностью воздуха и 
нарушителями должна, на 
мой взгляд, вестись ком
плексно, по трем направле
ниям. Во-первых, с введе
нием в действие АСУ «Го-

состоянии десяток. А нуж
но только для 4 областного 
центра 200—250. Видимо, 
промышленности следует 
увеличить выпуск подоб
ных приборов и оборудова
ния для стационарных 
пунктов, тем более что 
проектом Основных на
правлений предусматрива
ются на охрану окружаю
щей среды и атмосферы не
малые средства. Было бы 
правильным также сосре
доточивать транспорт на 
крупных автопредприятиях, 
где, как показывает прак
тика, выше коэффициенты 
готовности и использова
ния, где есть различные 
службы для контроля за 
состоянием ‘ автомобилей и 
их техническим обслужи
ванием. Необходимо также, 
чтобы на станциях техни
ческого обслуживания лег
ковых автомобилей прове
ряли токсичность вых
лопных газов . и устраняли 
причины. А то, к примеру, 
на станции техобслужива
ния. «Лотовая'- отговарива
ются теуг, что, мол, завод
ской регулировки карбюра
тора достаточно на всю ав
томобильную жизнь. Гос
автоинспекция располагает 
как раз обратными факта
ми.

В этой связи хотелось бы 
дополнить проект Основ
ных направлений строками 
об усилении ответственно
сти хозяйственных руково
дителей за охрану окружа
ющей среды и атмосферы. 
Было бы правильным при
нять нормативный акт о 
том, что госавтоинспекция 
имеет право наказывать в 
административном порядке 
руководителей и даже за
прещать эксплуатацию ав
томобилей, если предприя
тиями не приняты исчер
пывающие меры к неукос
нительному соблюдению 
закона. Воздух городов 
должен быть чистым. I
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П РИ П АЛ  H i ПРОЩЛИ
В Томской области интен

сивное применение хими
ческих удобрений -началось 
с шестидесятых годов. 
Масштабы его с каждым 
годом увеличиваются. Соз
дано научно-производст
венное объединение Томск- 
сельхозхимия, сформирова
ны специальные отряды 
плодородия, которые выво
зят и . вносят мине
р а л ь н ы е  и о р г а н и- 
ческие удобрения, ведут 
химическую защиту расте
ний. Только за одиннадцать 
месяцев прошлого года 
удобрения внесены на 230 
тыс. гектаров и в 1,5 раза 
больше, чем в 1979 году, 
проведено работ по химиу 
ческой защите растений.

Как видно, использование 
химических веществ в 
сельском хозяйстве .растет, 
но, увы, растет и опасность. 
речь _  о вредном влиянии 
удобрений и ядохимикатов 
на окружающую среду. 
Ведь все ядохимикаты ток
сичны, многие способны на
капливаться в организме. 
Исследования ученых .гово
рят о том, что иногда хи
мические вещества, в част
ности ДДТ, обнаруживают
ся б  клетчатке животных, 
которые находились за 
сотни километров от мест 
применения.

Итак, без химических ве- 
щеетв трудно добиться вы
соких урожаев, Ъо и бес
контрольное применение их 
опасно.

В нашей области контро
лем за использованием хи
мических веществ б сель
ском хозяйстве занимается 
ряд организаций: областная 
станция защиты растений, 
агрохимическая лаборато
рия, а кроме того, район
ные и областная санэпид
станции. Контролирующих 
организаций, как видно, 
много, а порядка но очень.

Кому не д о в о д и л о с ь  
встречать на дорогах бес
призорно брошенные меш
ки с удобрениями? Усыпа
на удобрениями дорога, ве
дущая на склады объедине
ния Томскеельхозхимия, 
которые находятся в селе 
Богашеве. Весной все это 
смывается в ближайшие 
водоемы, проникает глубоко 
в грунт, загрязняет воды.

Химикаты чаще всего 
хранятся не в специализи
рованных складах, а на no-V 
дях, под открытым небом. 

•Таких импровизированных 
«складов» множество на 
территории совхозов Том
ского района — им. 50-ле

тия СССР, «Родина», «Чер- 
нореченскин», на Обь-Том- 
ском междуречье (в райо
не Томского месторождения 
подземных вод) и т. д. При 
обследовании одного такого 
«склада» вблизи села Не
любина (его площадь—око
ло гектара) мы, кроме 
удобрений, обнаружили и 
бочки, где хранилась амин
ная соль (высокотоксичный 
химикат!). На вопрос, поче
му нарушаются правила 
хранения, директор совхоза 
«Родина» Э. Р. .Брок отве
тил: «Завтра этой свалки не 
будет». Но слово свое не 
сдержал. Между тем по
добная небрежность приво
дит к тяжелым последстви
ям. Мы в этом убедились 
воочию, посетив колхоз 
им. Калинина Зырянского 
района. Недалеко от села 
Чердаты, на берегу ручья, 
лежала сдохшая корова, а 
в полутора метрах от нее-— 
кучи удобрений. Позвонили 
председателю колхоза Н. Н. 
Крохалеву. Узнав, по како
му вопросу его беспокоим, 
тот не счел нужным объяс
няться — положил трубку.

Нет, мы не зря беспокоим 
занятых людей. Обратимся 

. к документам. Вот данные 
обследований, которые про
водились в 1975—,1979 годах.

Гибель ■ коров, свиней и 
овец наблтодалаеь более 
чем в двадцати хозяйствах 
области. Причем в отдель
ных случаях отравления 
носили массовый характер. 
Например, б совхозе им. 
Ленина Асиновского района 
погибло 30 голов крупного 
рогатого скота, в совхозе 
«Советский» Шегарского — 
12 и т. д.

Гибнет не только Домаш
ний скот, но и дикие жи
вотные, Летом прошлого го
да охотоведы облохотуправ- 
ления ' вблизи удобрений, 
сваленных в кучи на полях 
совхоза «Заря» Томского 
района, обнаружили двух 
мертвых косуль, а в окре
стных лесах совхоза «По
беда» был найден погибший 
лось. Такие факты пере
числять можно долго, и 
они говорят лишь об одном: 
природа не прощает нам 
безалаберности.

Посмотрите внимательно 
на березовые околки в 
районе сел Латат, Ягодное, 
Ново-Рождественка, Вер- 
шинино, Батурине. Пожух
ла листва, а некоторые де
ревья погибли на корню. 
Целое кладбище их в рай
оне села Ново-Рождёствен- 
ка. Некогда богатые дичью 
охотничьи угодья опустели;

Нет настоящего спроса с 
людей, по чьей вине так 
хранятся и используются 
удобрения. Вносят их без 
норм. Крайне редко дела
ются анализы содержания 
удобрений в почве (в луч

шем случае — раз в 5—10 
лет). Существуют специаль
ные карты и- таблицы, . с 
помощью которых должны 
вноситься минеральные ве
щества. Но в картах не 
учитываются конкретные 
условия: качество почв
на данный момент, содер
жание в них фосфора, ка
лия или ядохимикатов. В 
таких случаях существует 
один довод: «удобрений
вносим не больше предель
но допустимого количества, 
а значит, ничего страшного 
не случится».

Нет, случится! Данные 
исследований ученых пока- 

. зывают, что экологические 
связи нарушаются в тех 
случаях, когда содержание 
химических веществ на по
рядок ниже предельно до
пустимых норм.

Соединения азота и фос
фора иногда в количестве, 
превышающем допустимую 
концентрацию, обнаружены
в поверхностных и подзем
ных водах. Это относится к 
Асиновекому, Первомайско
му, Зырянскому и Томско
му районам. Особенно бес
покоит в этом плане судь
ба Обь-Тсмского между
речья, в том числе в преде
лах Томского водозабора.

Есть ли выход из создав
шегося положения? Да, 
есть. Он—в квалифициро
ванном контроле за хране
нием и использованием 
удобрений и ядохимикатов. 
Он Ч— б  строгой ответствен

ности за вред, нанесен^ 
окружающей среде.

Время полемики прошло, 
Необходимо переходить к 
делу. Этого требует и закон, 
в котором черным по бело
му сказано: виновные под
вергаются штрафу в разме
ре 100 рублей, а в отдель
ных случаях несут уголов
ную ответственность. Так 
что закон ест:?. Надо толь
ко его выполнять.

В проекте ЦК КПСС 
к XXVI съезду записано: 
«Повысить роль агрохими
ческой службы в сельском 
хозяйстве и ее ответствен
ность за эффективное при
менение минеральных удоб
рений, известковистых ма
териалов, х и м и ч е с к и х  
средств защиты растений. 
Шире внедрять способы 
локального ^несения удоб
рений. Резко сократить по
тери туков при хранении, 
транспортировке и исполь
зовании. Обеспечить более 
полное и эффективное ис
пользование ресурсов орга
нических удобрений».

Здесь необходимо, на наш 
взгляд, лишь следующее 
уточнение: не только эф
фективное применение, но 
и «безопасное для окружа
ющей среды»,

В. АФОНИН,
начальник Томской
комплексной гидрогео
логической и инженер
но-геологической нар- j  
тии, кандидат геолого- j 
минералогический: наук- (
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Р у б л ь  и урож ай
Никакие капризы погоды 

не властны над хлебными 
нивами Миллеровского рай
она Ростовской области. 
Здесь за годы прошедшей 
пятилетки урожаи возрос
ли почти на • четверть. По
высить продуктивность
земли, эффективность сель
скохозяйственного произ
водства во многом помогло 
хозяйствам района широкое 
внедрение прогрессивных 
форм материального стиму
лирования.

Восемьдесят процентов 
обрабатываемой земли за
креплено в районе За 115 
звеньями, в которых внед
рена аккордно-премиальная 
оплата труда.

— Несколько лет мы об
рабатываем одни и те же 
поля, хорошо изучили 
структуру почвы, знаем, 
какова может быть отдача 
каждого гектара на удобре

ние, какой использовать 
способ вспашки, — говорит 
Герой Социалистического 
Труда, звеньевой совхоза 
«Мальчевский» П. Мирош
ниченко. — Это очень важ
но, потому что . наш зарабо
ток зависит прежде всего 
от того, что вырастет на 
этой земле, каким будет 
урожай.

В звене П. Мирошничен
ко девять механизаторов. 
На полутора тысячах гек
таров возделывают они ози
мую пшеницу, горох, просо, 
кормовые культуры. Когда 
нужно, работают в две сме
ны. А если дел мало, часть 
людей ремонтирует техни
ку. Уче.т рабочего времени 
ведется не формально, а по 
отработанным часам. Это 
ликвидирует уравниловку в 
оплате труда, ставит зара
боток в прямую зависи
мость от объема и качества

выполняемых операций. За 
последние годы хлеборобы 
звена увеличили плодород
ную силу земли более чем 
вдвое.

Механизаторы вспомина
ют: раньше каждое утро
им давали наряд. Потом 
учетчик замерял сделанное, 
определял дневной зарабо
ток. На другой день — 
опять жди, куда пошлет 
бригадир, какую работу оп
ределит. Теперь звено име
ет единственное задание — 
получить за сезон с каждо
го гектара столько-то цент
неров зерна. А дальше — 
полная самостоятельность, 
все зависит от инициативы 
и мастерства каждого ме
ханизатора.

В Миллеровском районе, 
кстати, введен так называ
емый повременный аванс — 
ежемесячно выплачиваемая 
постоянная сумма. Такой

С л е т  п е р е д о в и к о в
Состоялся первый слет 

победителей социалистиче- 
' ского соревнования Ок

тябрьского района, на ко
тором с докладом< выступил 
второй секретарь райкома 
партии А. В. Бондарев.

Напряженно ; трудились в 
минувшем году коллективы 

t предприятий района. Все 
они выполнили планы по 
реализации продукции.
Объем промышленного
производства возрос к 
уровню 1979 года на 4,2 
процента, а производитель
ность труда ■— на 6,8 про
цента. Увеличение объемов 
производства произошло за 
счет роста производитель
ности труда. Возрос выпуск 
товаров народного потреб
ления.

Лучших результатов до
бились коллективы город
ского молочного и вино
дельческого заводов, объ
единения Сибкабель, пред
приятия ТомНИИВС, спе
циализированной п м к
№ 1065, предприятия авто
транспорта.

Инициаторами соревнова
ния в районе в честь XXVI 
съезда КПСС выступили 
коллективы бригад Г. Г. 
Говора и И. К. Архипова 
из объединения Сибкабель. 
Бригады В. С. Костыревой, 
Н. П. Байн, 3. К. Родио
новой со спичечной фабри
ки обязались выполнить 
план двух месяцев к дню 
открытия партийного съез
да.

В докладе и выступлени
ях машиниста-инструктора 
локомотивного' депо, члена 
райкома партии Н. В. Драт- 
ковского, мастера подшип
никового завода А. Малы
шевой, бригадира из объ
единения Сибкабель, члена 
обкома партии Б. А. Ост- 
роухова, других подчерки
валась мысль о необходи
мости полного использова
ния резервов производства, 
досрочного выполнения
планов и обязательств.

Были приняты социали
стические обязательства на 
1981 год.

Победителям социалисти
ческого соревнования были 
вручены почетные грамо
ты.

В диспетчерской станции 
Томек-Н на большом, в 
полстены, табло то и дело 
загораются сигнальные
лампочки. Белый свет — 
разрешающий, путь свобо
ден... Синий — путь за
крыт, жди своей очереди, 
машинист.

'— Резервный — на кир
пичный завод, —: передает 
по рации диспетчер В. В. 
Трифонова. — Через час 
выводите состав из тупика.

Здесь, на посту электри
ческой централизации, схо
дятся все нити управления 
станцией.

Двенадцать лет работает 
Валентина Васильевна на 
станции, ей присвоено зва
ние маневрового диспетче
ра первого класса.

— Станция обслуживает 
более пятидесяти предприя
тий города, —• говорит она, 
— да прибавьте к этому 
транзит -— понятно, что ра
бота напряженная. К тому 
же станция не приспособ
лена к такому вагонопото- 
ку, протяженность путей 
не позволяет делать длин
носоставные поезда. Поэто
му теряем время на рас
формировке составов.

Но звание первоклассно
го диспетчера многое зна
чит. Валентина Васильев
на, как настоящая хозяйка 
станции, всегда знает, где 
и какие у нее находятся 
вагоны, какие надо вывести 
первыми. От нее во многом 
зависит, чтобы ни один ло
комотив не простаивал.

Автоматизация заметно 
облегчает работу. Автома
тическое переключение
стрелок, например. высво
бодило пятнадцать рабо- 
ч их.

Одна из основных про
фессий в смене — соста
витель поездов. Много сил 
и умения отдают своей ра
боте кадровые железнодо
рожники, мастера форми
рования поездов Василий 
Иванович Бородин и Иван 
Петрович Шукель.

— Работаю я на первом 
посту расформирования, — 
рассказывает В. И. Боро
дин. — Приходит на стан
цию состав, его нужно 
«разобрать» как можно 
быстрее. А для этого важно 
с первых минут работы 
обеспечить нормальный ре
жим, знать расположение 
составов на своем участке.

Большой практический 
опыт имеет И. И. Шукель. 
Ударник девятой пятилет
ки, он в 1973 Году был на
гражден орденом Трудового 
Красного Знамени. По- 
ударному потрудился Иван 
Петрович и в десятой пя
тилетке. Он экономит вре
мя на составлении каждого 
поезда. За пятилетку эко
номия составила 8.300 ва- 
гоно-часов.

В январские дни передо
вая смена не снижает тем
пов. Ведь взяты высокие 
обязательства: завершить
план двух месяцев к дню 
открытия XXVI - съезда 
КПСС.

Б, НЕКРАСОВ.
Фото автора.

ДИСПЕТЧЕР НА ПОСТУ
ш

НА СНИМКАХ: за пуль
том диспетчер В. В. Три
фонова; мастер формирова
ния поездов В. И. Бородин.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ,
порядок усиливает роль 
дополнительной выплаты за 
получение максимального 
урожая при окончательном 
расчете.

— Переход на звеньевую 
систему организации труда 
с аккордно-премиальной 
оплаты повысил ответст
венность механизаторов за 
эффективное использование 
земли й техники, — под
черкивает первый секре
тарь Миллеровского райко
ма партии Л. Чупринин. — 
Каждому не безразлично 
теперь, какого качества 
семена в почву заклады
вать, сколько расходуется 
денег на ремонт, какова 
производительность тракто
ров и машин. Земледельцы 
внедряют немало новшеств, 
чтобы добиться весомого 
конечного результата.

Материальные стимулы 
стали надежными ломощг 
никами местных хлеборо
бов в борьбе за урожай. 
Этот опыт широко распро
страняется в Ростовской 
области.

В. БОНДАРЕНКО, 
корр. ТАСС.

Миллерово,
Ростовская область.

ГI Е е ж д у  н ер од ная

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

I  и  ш ш я ш

«Костры на складах»
Под таким названием в 

газете «Красное знамя» 12 
ноября 1980 года была 
опубликована корреспонден
ция, в которой отмечены 
большие недостатки в хра
нении круглого леса и пи
ломатериалов, нарушения 
требований государственных 
стандартов..

Критика, высказанная в 
корреспонденции, объектив
на. Приказом объединения 
Томлеспром намечены ме
ры по устранению недо
статков. На складе пилома
териалов продукция пере
ложена в новые штабеля, 
часть ее отправлена потре
бителям. В настоящее вре
мя требования государст
венных стандартов соблю
даются.

На складе круглых лесо
материалов организованы 
рассортировка и отгрузка 
по.:.сортиментам и породам. 
За ноябрь, и Декабрь от
правлено более 40 тысяч 
кубометров. Разрабатывает
ся новая технология, кото
рая обеспечит высокое ка
чество хранения древесины.

Наложены дисциплинар
ные взыскания на началь
ника производственного от
дела по лесоперевалочным 
работам Е. В. Беспалова, 
начальников второго участ-. 
ка А. А. Толстогузовв и 
третьего •— А. Ф. Садакова.

За допущенные наруше
ния объявлен выговор за
местителю директора ком
бината В. II. Федъко.

«По лестнице... вниз»
Критическое выступление 

рамщика Томского лесопро
мышленного комбината
П. Неколюка под таким 
заголовком опубликовано в 
газете 6 декабря 1980 года. 
Замечания рабочего обсуж
дены в объединении Том
леспром.

Для улучшения снабже
ния комбината сырьем раз
работан график усиленных 
поставок хлыстов по же
лезной дороге на специаль
ных платформах.

Сейчас на предприятиях 
объединения поставлено на 
вывозку дополнительно 50 
машин. Кроме того, б лес
промхозы направлено 80 
автомашин транспортного 
управления, разработаны 
условия социалистического 
соревнования коллективов 
транспортных комплексов.

Принятые меры позволят 
улучшить снабжение сырь
ем и Томского лесопро
мышленного комбината.

В. АНДРЕЙЧУК,
заместитель начальника 

объединения Том
леспром.

«Набор для варенья»
'Гак называлось письмо 

читательницы томички
Г, Соколовой, опубликован
ное в газете «Красное зна
мя» 16 декабря 1980 года. 
Критические предложения 
и замечания изучены на 
Лучановском стеклозаводе 
и в управлении местной 
промышленности. Приняты 
практические меры.

В план эксперименталь
ной лаборатории завода на 
1981 год включены темы с 
учетом предложений поку
пателей. Разработаны об
разцы набора для варенья 
и вазочки-конфетницы.
Они получили высокую 
оценку специалистов на 
Всесоюзном художествен
ном совете, проходившем 
во Львове.

В серийное производство 
и в торговую сеть новые 
изделия поступят уже в 
первом полугодии.

А, КОСТЮЧЕНКО,
начальник ебяаетного
управления местной 

промышленности.

ПО ЛЕНИНСКИМ пребывания В. И. Ленина в
МЕСТАМ ШВЕЙЦАРИИ Швейцарии в этом здании 
НА СНИМКЕ: в годы в Берне находилась нацио

нальная библиотека, в ко
торой работал Ильич.

Фото А. Гуляева.
(Фотохроника ТАСС).

О Т Н О Ш Е Н И Я  С Ш А - И Р А Н  
П Е Р Е С М А Т Р И В А Ю Т С Я

ВАШИНГТОН. Как со
общил представитель
Белого дома, по случаю 
освобождения сотрудни
ков посольства США в 
Иране президент объя
вил 29 января днем че
ствования возвратив
шихся дипломатов. В 
конгрессе рассматри
вается законопроект о 
чеканке для каждого 
из них золотых медалей 
в знак признания их 
патриотизма. Президент 
США Р. Рейган объявил 
о том, что он намерен 
принять бывших залож
ников с их семьями 'в

Белом доме. В настоя
щее время семьи пере
везены в ’военную ака
демию в Уэст-Пойнте, 
куда из ФРГ были до
ставлены и бывшие со
трудники посольства
США в Иране.

Пресс-секретарь Бело
го дома сообщил, что 
сейчас идет процесс пе
ресмотра американо
иранских отношений,
который будет закончен 
в течение ближайших 
дней. Общая политика 
США в отношении Ира
на, по его словам, пока 
еще не разработана.

Три миллиона 
за к а р т и н у

Т о к и й с к и й  м у з е й  с о в р е м е н 
н о го  и с к у с с т в а  побил  все 
р е к о р д ы , к у п и в  н е д а в н о  в 
Л о н д о н е  к а р т и н у  П. П и ка с с о , 
д а т и р о в а н н у ю  1923 го д ом , за 
т р и  м и л л и о н а  а м е р и к а н с к и х  
д о л л а ро в . Это са м а я  в ы с о ка я  
ц ен а  за  к а р т и н у ,  н а п и с а н н у ю  
в XX в е ке , и о д н о в р е м е н н о  
ч е тв е р та я  по  с у м м е , з а п л а 
ч е н н о й  за  п р о и з в е д е н и е  ж и 
в о п и с и  в и с т о р и и  вооб щ е. 
Л о н д о н с ки е  а у к ц и о н ы  п р о и з 
вед ен и й  и с к у с с т в а  с о о б щ а ю т  
о н о в ы х  р е к о р д а х  ц ен  н а  р а 
б о ты  и з в е с т н ы х  м а сте р о в - 
Т а к , к а р т и н а  Г о ге н а  п р о д а н а
за  1,8 м и л л и о н а  д о л л а ро в , 
В ан Г о га  — за  1,5 м и л л и о н а
д о л л а р о в ... С п е ц и а л и с т ы  у т 
в е р ж д а ю т , ч то  ц е н ы  н а  т в о 
р е н и я  и м п р е с с и о н и с т о в  под  
с м очи л и  за  п о с л е д н и е  28 лет 
на  се м ь  т ы с я ч  п р о ц е н т о в , то  
е сть  к а ж д ы й  го д  о н и  с т а н о в и 
л и с ь  д о р о ж е  н а  250 п р о ц е н 
тов.

Заседание 
Политбюро 
ЦК ПОРП

ВАРШАВА. Согласно со
общению Польского агент
ства печати ПАП, Полит
бюро ЦК ПОРП на своем 
заседании 26 января про
анализировало обществен
ную и экономическую об
становку в стране. Предва
рительные данные на 20 
января показывают, что 
производственные показа
тели в январе будут хуже, 
чем предусматривает на
роднохозяйственный план 
на этот месяц.

Политбюро ЦК ПОРП 
подтвердило, что ввиду 
ухудшения экономическо
го положения страны рабо
чее время надо сокращать 
постепенно. Оно отметило, 
что вопрос о сокращении 
рабочего времени должен 
оставаться предметом пере
говоров представителей 
правительства, профобъ
единения «Солидарность» и 
отраслевых профсоюзов.

Соглашение о сокраще
нии рабочего времени, го
ворится в сообщении, дол
жно быть достигнуто путем 
переговоров. Этому не ото- 
собствуют забастовки, при
зывы к невыходу т а  рабо
ту и моральное давление на 
тех, кто хочет работать.

Польше необходимы раз
рядка общественной обста
новки и трудовая атмосфе
ра. Такая атмосфера, под
черкивается в сообщении,
,— главное условие обновле
ния польской общественно- 
экономической жизни, об
новления, которое в соот
ветствии с линией VI и VII 
пленумов ЦК ПОРП гаран
тирует Польская объеди
ненная рабочая партия.

ВАРШАВА. Как сообщи
ло центральное телевидение 
ПНР, невыход части трудо
вых коллективов на рабо
ту в субботу 24 января на
нес польскому народному 
хозяйству огромные потери, 
превышающие 4,5 млрд, 
злотых. .

Р е п л и к а  П р И С Т у П  «  С Ж Т И С О В е Т О М С 1 Н И Й »
Что говорить, непросто 

сыскать равных американ
ским обозревателям Эвансу 
и Новаку в их умении ста
вить факты с нсК на голо
ву:' Эти качества в полной 
мере были продемонстри
рованы ими на днях на 
страницах газеты «Вашинг
тон пост».

Ссылаясь, как обычно, 
на анонимный источник, 
они сообщили о предстоя
щей замене американской 
пропагандистской кампа
нии «в защиту прав чело
века» кампанией борьбы 
против терроризма, Что ж, 
как будто неплохо было бы 
покончить, например, с 
«ку-клукс-кланом», с око- ■ 
пившейся в США антику- 
бинской «Омегой-7» или 
израильской «Гуш эму- 
ним». Но Эванс и Новак 
не были бы сами собой, ес
ли бы не сводили любой 
вопрос к антисоветизму. И

точно. В своей статье они 
дают правительству США 
«ценное указание»: в осно
ву будущей кампании сле
дует положить тезис «Мо
сква должна прекратить 
оказание поддержки терро
ризму». И «мотивируют» это 
так: Советский Союз,., под
держивал захват Ираном 
американских заложников 
и всеми силами пытался 
воспрепятствовать их осво
бождению.

Дух захватывает от по
добной галиматьи!

Ведь Эвансу и Новаку, 
да и другим западным бор
зописцам, специализирую
щимся на антисоветизме, 
известно, что СССР никог
да не поддерживал задер
жание американских дип
ломатов и выступает за 
выполнение соответствую
щей международной кон
венции об уважении дипло
матического иммунитета.

Советский Союз выражал 
надежду, что решение по 
этому вопросу будет найде
но к взаимному удовлетво
рению сторон. Такая пози
ция Советского Союза ясно 
выражена в выступлениях 
его представителей в ООН, 
а также на пресс-конферен
ции министра иностранных 
дел СССР А. А. Громыко в 
Бонне в конце 1979 года.

Видимо, провокационные 
попытки кое-кого за океа
ном, с одной стороны, вы
дать историю с заложни- 

• ками за террористический 
акт, а с другой — предста
вить Москву «покровитель
ницей терроризма» про- 
диктовегны не чем иным, 
как стремлением опреде
ленных кругов США на
чать новый этап пропаган
дистской войны против 
СССР.

Затея явно бесперспек
тивная!

‘ А господам Эвансу и 
Новаку не лишне было бы 
вспомнить, например, о 
том, что именно Вашингтон 
укрыл от правосудия пре
ступников отца и бына 
Бразинскасов, угнавших в 
октябре 1970 года совет
ский самолет в Турцию, 
убивших бортпроводницу и 
ранивших пилота и штур
мана. Полезно было бы им 
поразмыслить и о том, что 
в лучших друзьях США 
ходит бывший главарь тер
рористической сионистской 
банды, а ныне премьер- 
министр Израиля М. Бегин, 
который, кстати, верен се
бе и возвел террор в ранг 
государственной политики.

Можно было бы напом
нить и другие факты. Да 
мистерам Эвансу' и Новаку 
они, пожалуй, ни к чему. У 
них профессиональная бо
лезнь — антисоветомания. 
А горбатого, как говорится,, 
лишь могила исправит.

м . КНЯЗЬКОВ.

К национальному празднику Республики Индии

НАШ ДРУГ 31 ГИМАЛАЯМИ
Одни из отмечаемых в 

Индии праздников уходят 
корнями в глубины исто
рии этой древней страны, 
другие — совеем молоды. 
Каждый год в январе ин
дийский народ живет в 
ожидании своего, пожалуй, 
самого большого праздника 
— Дня республики. Не
обычное оживление царит 
на центральной магистрали 
Дели — Радж Патхе: на
зеленых газонах вдоль 
трехкилометрового про
спекта устанавливаются 
трибуны, 26 января здесь 
проходит торжественный 
парад, и сотни тысяч зри
телей становятся свидете
лями красочного зрелища, 
отражающего я многовеко
вые традиции . Индии, и 
достижения молодой рес
публики.

В этом году индийский 
народ отмечает День рес
публики в 31-й раз. Ему 
есть чем гордиться — не
многим более чем за три 
десятилетия- страна прошла 
путь, равный столетиям. 
Первые шаги были особен
но трудными. Английские 
колонизаторы, грабившие 
Индию на протяжении поч
ти 200 лет, оставили ей тя
желое наследие. Экономика 
была ориентирована на 
удовлетворение нужд, мет
рополии, уделом сотен 
миллионов индийцев оста
вались нищета, неграмот
ность, голод, болезни.

Сейчас по объему про
мышленного производства 
Республика Индия входит 
в первую десятку инду
стриально развитых госу
дарств. Ее предприятия

выпускают разнообразную 
продукцию — от электрон
ных часов до мощных па
ровых турбин. За минув
шие годы более чем в 15 
раз возросло производство 
электроэнергии, в три раза 
увеличилась за последние 
25 лет добыча угля. Мож
но привести много приме
ров, наглядно свидетельст
вующих о достижениях 
индийской науки и техни
ки. В 1980 году Индия осу
ществила успешный запуск 
с помощью отечественной 
ракеты-носителя искусст
венного спутника Земли 
«Рохинм».

Значительные успехи до
стигнуты; в сельском хозяй
стве, на долю которого 
приходится около половины 
национального дохода. С 
1950 года сборы зерна воз
росли с 55 млн. тонн до 135 
млн. тонн. На полях все 
чаще можно увидеть трак
торы и другие сельскохо
зяйственные машины.

Экономический прогресс 
Индии тесно связан с ре
шением важных социаль
ных проблем. За годы не
зависимости в этой обла
сти сделан значительный 
шаг вперед. Благодаря раз
витию национальной си
стемы здравоохранения 
средняя продолжительность 
жизни индийцев возросла 
почти вдвое — с 27 до 52 
лет. В Индии насчитывает
ся свыше 100 млн, уча
щихся, действует более 100 
университетов, 35 тыс. кол
леджей, 800 тыс. государ
ственных школ.

Однако перед страной с 
населением 660 млн. чело

век все еще стоит ряд не
решенных проблем. Около 
48 процентов индийцев жи
вут ниже официально уста
новленного уровня бедно
сти. Только немногим более 
трети — грамотны, почти 
25 млн. не имеют постоян
ной работы. Особенно ост
ры эти проблемы в сель
ской местности, где про
живает 80 процентов насе
ления Индии. И вполне по
нятно, что их решение тре
бует огромных усилий и 
средств.

Последовательно осуще
ствляемые правительством 
И. Ганди мероприятия в со
циальной области охваты
вают в первую очередь не
имущие слои населения. 
Они включают наделение 
безземельных крестьян и 
батраков землей, строи
тельство для них жилья, 
выполнение на практике 
закона об отмене феодаль
ной системы отработок и 
борьбу с. «черным рынком» 
я  ростовщичеством. В те
кущем пятилетии благода
ря национальной програм
ме трудоустройства полу
чат работу еще 15 млн. 
сельских жителей.

В стране проводится
кампания по ликвидации 
неграмотности, вводится 
обязательное бесплатное 
начальное образование.

На повышение уровня 
жизни народа ориентиро
ван разрабатываемый сей
час . шестой пятилетний 
план социально-экономиче
ского развития страны. Его 
осуществление должно к 
1986 году вдвое сократить 
число семей, живущих ни
же уровня бедности. В  со

ответствии с планом глав
ная роль отводится госу
дарственному сектору на
циональной экономики, на 
развитие которого, выде
ляется рекордная сумма — 
900 — 1.000 млрд, рупий.

История развития Рес
публики Индия, становле
ния ее политической и эко
ном ич е с.к о й независимо сти 
тесно связана с дружбой и 
сотрудничеством е СССР. 
Жизнь подтвердила право
ту слов первого премьер- 
министра республики Джа- 
вахарлала Неру, высказы
вавшего уверенность, что 
сотрудничество между Ин
дией и Советским Союзом 
отвечает интересам обеих 
стран и будет содействовать 
миру и прогрессу во всем 
мире. Подлинными- симво
лами советско-индийской 
дружбы, гордостью новой 
Индии стали металлургиче
ские заводы в Бхилаи и 
Бокаро, механизированная 
сельскохозяйственная фер
ма в Суратграде и еще 
более 70 объектов, постро
енных или сооружаемых в 
Индии с помощью СССР. 
Широкие перспективы, для 
развития взаимовыгодных 
советско-индийских связей 
открывают документы,
подписанные в декабре 

• прошлого года в ходе офи
циального дружественного 
визита в Индию Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Д. И. Брежнева. Они под
тверждают, что дружба 
СССР и Индии имеет проч
ную основу, отвечает инте
ресам народов двух стран и ’ 
служит образцом мирного 
сосуществования государств 
с различными социально- 
экономическими системами, 
важным фактором укрепле
ния мира.

С. КАРМАЛИТО, 
корр, ТАСС.

Дели.
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«Нам дороги эти 
позабыть нельзя,..»

Тематические вечера, ки
нофестивали, устные жур
налы, Ленинские уроки и 
чтения, встречи с участни
ками войны, ветеранами 
партии, труда, Советских 
Вооруженных Сил вошли 
б практику работы Дома 
офицеров. Недавно здесь 
состоялся вечер «Нам доро
ги эти- позабыть нельзя...»

Участники вечера — вои
ны и жители Томска, моло
дежь — тепло встретили 
гостей: Героя Социалисти
ческого Труда Ольгу Оси
повну Никифорову, ветера
нов Великой Отечественной 
войны Веру Ивановну Ма
лахову, Петра Николаевича 
Петрунина, Владимира
Алексеевича Кашина. П. Н. 
Петрунин рассказал собрав
шимся о мужестве и отваге 
ЕойнОв-сибйряков, поделил
ся воспоминаниями о своих 
боевых товарищах.

Ветеран 79-й гвардейской 
дивизии В. И. Малахова 
посвятила выступление Ста
линградскому сражению.

Молодые воины вручили 
гостям живые цветы. Уча
стники вечера посмотрели 
новый художественный
сЬильм «Корпус генерала' 
Шубникова».

Б. ЧУМАКОВ, 
капитан.

На андерсеновские 
темы

Маленькие зрители поз
накомились в Доме ученых 
со спектаклем «Мы расска
жем сказку», поставленным 
заслуженным артистом
РСФСР О. А. Афанасьевым 
на андерсеновские темы. 
(Художественное оформле
ние спектакля выполнила
O. Н, Мартьянова, музыка 
•—- заслуженного, работника 
культуры РСФСР С. А. Ко
ролева).

И многочисленные зрите
ли, и художественный со
вет Дома ученых тепло 
встретили новую работу на
родного театра.

В спектакле-сказке удач
но дебютировали новые 
участники старейшего са
модеятельного театра обла
сти. Двое из них — студен
ты В. Белоусов и О. Мель
никова — имели в этот 
день еще один дебют — в 
спектакле «Гнездо глухаря» 
Виктора Розова.

Л. БУЧЕНЦОВ.
Репродукции 

е картин томичей
На днях вышел из пе

чати республиканский жур
нал «Художник», который в 
основном посвящен зональ
ной выставке «Сибирь со
циалистическая». Нам при
ятно сообщить читателям о 
том, что большинство опуб
ликованных в нем репро
дукций сделано с картин 
томских художников.

На обложке журнала ре
продуцирована работа за- 

1 служенного художника
РСФСР Ал. Шумилкина. 
Помещены здесь также ре
продукции с работ В. Па
нова, Ан. Шумилкина, К. 
Залозного, Л. Лапиной, Н. 
Илешина, Т. Бельчиковой,
P. Пантелеевой и других. 
Это — результат успешного 
участия томских художни
ков в V зональной выстав
ке «Сибирь социалистиче
ская» в 1980 г. в г. Барнау
ле.

К. ГРИГОРЬЕВ.
Томские художники 

—  съезду
В честь XXVI съезда 

КПСС Томская организация 
Сою?а художников РСФСР 
запланировала и провела 
ряд творческих отчетов.

Художники А. Потемкин 
и Н. Плешин выезжали в 
вахтовые поселки нефтяни
ков, а затем в г. Стрежевом 
организовали выставку сво
их зарисовок. Художник Т. 
Бельчикова показывала
свои работы на. одной из 
буровых Александровской 
нефтеразведки.

В Томске успешно прош
ла персональная выставка 
произведений Ан. Шумил
кина. Сейчас в залах музея 
развернута выставка произ
ведений Г. М. Ламанова. В 
Доме офицеров экспониро
вались работы преподавате
лей детской художествен
ной школы. Художники Г. 
Панаркин и С. Панаркина 
организовали свою выстав
ку работ в юношеской дет
ской 'библиотеке г. Томска. 
Открыта также выставка 
рисунков художников В. 
Терещенко, К. Валозного,
Г, Ламанова, Г. Панаркина 
в бадке — столовой насос
ной станции нефтехимком- 
бината.

В канун открытия XXVI 
съезда КПСС будет органи
зовано еще несколько выс
тавок в Томске и районах 
области.

Г. КОСТИН.

е ОШЛИСЬ как-то ут
ром у прилавка мага
зина две покупатель

ницы. В бескомпромиссной, 
решающей схватке. Как 
говорится, не на жизнь, а 
на смерть. И вопрос — 
быть или не быть — могла 
разрешить только шуба. 
Красивая, правда, шуба, 
из искусственного перели
вающегося меха. Но шуба 
была одна, а покупатель-

от раооты, многие серьезно 
наказаны. По отношению к 
В. В. Николаевой правле
ние решило ограничиться 
строгим выговором, по
скольку до этого у нее ни
каких замечаний не было.

Казалось бы, все ясно. 
Виноват продавец, и он на
казан. Однако через неко
торое время авторы письма 
прислали второе, где сооб
щали, что принятыми ме-

Э Т И К А  О Б С Л У Ж И В А Н И Я

м у  ш у о а  
д о с т а н е т с я ?

ниц — двое. Спор продол
жался до трех часов дня. 
Работа матазина в это вре
мя была практически пара
лизована.

Сцены, подобные этой, 
нередко можно было на
блюдать в промтоварном 
магазине поселка Уртама 
Кожевниковского района.

Да, к сожалению, шуб у 
нас пока не хватает. Но 
значит ли это, что реали
зация таких товаров долж
на сопровождаться подоб
ными эксцессами? И кто 
виноват в этом? Покупате
ли? Продавцы?

Жители села Уртам Али- 
лекова, Чащина, Кулешова, 
Филюшина считают, что 
продавцы, и приводят та
кие факты. Однажды к 
концу работы в магазин за
везли ситец, импортный ве
люр и несколько шуб. На 
другой день утром в про
даже появилась лишь одна 
шуба, которая, к тому же, 
была продана не тем, кто 
стоял в очереди. «Точно 
так же, по заявкам отдель
ных лиц, был отпущен 
велюр. Продавец В. Нико
лаева допустила грубость 
по отношению к покупа
тельнице Чащиной».

Правление Кожевников
ского райпо проверило эту 
жалобу. «Действительно, — 
сообщается в официальном 
ответе, п о д п и с а н н о м  
председателем райпо И. Л. 
Герром, — в магазин тогда 
Завезли товар на шесть 
тысяч рублей. Магазин в 
этот день должен был ра
ботать до 15 часов, товар 
привезли перед закрытием. 
Нарушая распорядок дня и 
правила советской торгов
ли, продавцы продали 
большую часть товара в тот 
же день и выполнили не
сколько просьб покупатель
ниц, отложив вещи до зав
тра.

Объясняя покупателям, 
почему товара уже нет в 
продаже, продавцы допу
стили грубость и нетактич
ность».

Жалоб подобного рода в 
райпотребсоюз приходит 
немало. Пишут о том, что 
некоторые продавцы скры
вают дефицитные товары, 
продают их своим родст
венникам и знакомым. В 
результате за последние 
полгода шесть продавцов 
за нарушения отстранены

рами они не удовлетворе
ны. И не потому, что счи
тают взыскание, вынесен
ное В. В. Николаевой, не
достаточно строгим. А по
тому, что ничего не изме
нилось. По-прежнему кон
фликты в очереди, всевоз
можные недоразумения, 
хотя новых фактов нару
шения торговли вроде бы 
нет. |

Очевидно, иначе и быть 
не могло. Не наказаний, 
пусть даже суровых и ар
гументированных, ждали 
жители Уртама, а наведе
ния порядка. Я побывал в 
этом магазине. Разговари
вал с продавцами Валенти
ной. Владимировной Ни
колаевой и Светланой Ана
тольевной Юпатовой. Ра
ботают они в этом магази
не месяцев восемь, обе 
имеют специальное образо
вание (одна — продавец, 
другая — бухгалтер).

— Как реализуются де
фицитные товары? — спра
шиваю их.

— В порядке очереди, — 
отвечают.
_ ?!
Понимать это надо так: 

как угодно и кому угодно. 
Можно, конечно, продавать 
в порядке очереди, когда 
поступило 20 пар женских 
сапожек. Но как выстроить 
очерёдь за одной шубой 
или двумя коврами?

Наша промышленность с 
каждым годом выпускает 
все больше товаров народ
ного потребления. Но пол
ностью удовлетворить по
купательский спрос пока 
еще не может. Не хватает 
ковров, изделий из хруста
ля, меховой одежды. К со
жалению, сложились опре
деленные трудности с обес
печением населения хлоп
чатобумажными тканями. 
В стране прилагаются зна
чительные усилия, чтобы 
ликвидировать - дефицит. 
Многое намечено сделать в 
текущей пятилетке. Но по
ка дефицит есть , и будет 
еще не год и не два. И с 
этим надо считаться.

Из писем, которые при
ходят в редакцию, поступа
ют 'в народный контроль и 
другие организации, чувст
вуется, что люди с понима
нием относятся к тем труд
ностям, которые еще име
ются б снабжении населе
ния некоторыми товарами.

Тем более что недостаю
щие товары не являются 
предметами первой необ
ходимости. И с этими вре
менными трудностями лю
ди готовы мириться, но 
они не хотят мириться с 
несправедливостью в рас
пределении дефицита, с 
неорганизованностью и зло
употреблениями.

Я поинтересовался, везде 
ли распределение дефицит
ных тозаров происходит, 
как в Уртаме. Оказывает
ся, нет. Например( Новопо- 
кровекий магазин находит
ся под контролем заводско
го комитета совхоза «Заве
ты Ленина». Товары повы
шенного спроса распределя
ются по списку, который 
утверждается на заседани
ях завкома с участием 
представителя партийной 
организации совхоза, адми
нистрации. В списки вклю
чаются передовики произ
водства, соблюдается оче
редность. Все это происхо
дит в обстановке широкой 
гласности.

Сложнее обстоит дело в 
поселках, где имеется не
сколько предприятий или 
организаций. Но там конт
ролирующим и координи
рующим органом является 
сельский Совет. Действует 
он через комиссии коопера
тивного контроля, или, как 
их еще называют, лавоч
ные комиссии. Это обще
ственный орган, который 
выбирается на сходе жите
лей поселка и наделяется 
широкими правами. Комис
сия призвана следить за 
сохранностью товара, со
блюдением правил совет
ской торговли. К сожале
нию, зачастую эти комис
сии существуют формально, 
не используют свои права 
и возможности.

В том же Уртаме только 
после второй жалобы 
вспомнили, что когда-то 
здесь выбиралась комиссия 
кооперативного контроля. 
Несколько лет она бездей
ствовала. Поэтому и ка
раулили жители поселка 
машину с товаром, правда
ми и неправдами пытались 
узнать, что привезли, уста
навливали очередность, ко
торую сами же нарушали. 
Не будем снимать вины с 
продавцов там, где она 
есть. Но, как мы убедились, 
даже при желании они не 
всегда сумеют правильно 
распорядиться дефицитным 
товаром.

Недавно в Уртаме состо
ялся сход граждан села. 
Самим покупателям было 
предоставлено право разо
брать жалобы жителей, об
судить работу магазина, 
Немало замечаний было 
высказан!? продавцам, но 
было решено и оказать им 
помощь: возобновить рабо
ту комиссии кооперативно
го контроля, сельскому Со
вету руководить и направ
лять работу этой комиссии.

И такая постановка воп
роса мне кажется самой 
верной. Есть один путь из
бежать недоразумения и 
кривотолки в распределе
нии товаров повышенного 
спроса — общественный 
контроль и широкая глас
ность в работе контроли
рующих общественных ор
ганов. Такие права нам 
даны, нужно только поль
зоваться ими решительнее.

К. МИРОШНИЧЕНКО.
Уртам — Томск.

В каком порядке предо
ставляются выходные дни 
работникам с ненормиро
ванным рабочим временем?

А. ВОЕВОДА.
г .  Т о м с к .

Работники с ненормиро
ванным рабочим днем име
ют право на выходные дни 
наравне со всеми. В случае 
привлечения их к работе в

выходные и праздничные 
дни они имеют право полу
чить отгул в ближайшие 
две недели.

При затрате времени 
сверх 41 часа в неделю 
сверхурочные этой катего
рии работников не выпла
чиваются, они компенсиру
ются дополнительным оп
лачиваемым отпуском.

I
S.-

В Э С Т А Ф Е Т Е  - Л У Ч Ш И Е
В 'Томске прошел чем

пионат Сибири по спортив
ному ориентированию. В 
нем приняли участие силь
нейшие команды Омска, 
Новосибирска, Кемерова, 
Красноярска, Иркутска, 
Алтайского края. В личных 
гонках победили омичи 
мастера спорта Любовь Ко
лесникова и Юрий Пауст. 
На втором месте—спортсме
ны Алтайского края масте
ра спорта С. Михайлов . и 
Н. Манина. Третьими при

зерами стали кандидаты в 
мастера спорта Евгения 
Колланг из Красноярска 
и томич Александр Буга.

Женская команда хозяев 
чемпионата в составе ма
стеров спорта Н. Медведе
вой, Е. Кузьменко и Люд
милы Захаровой уверенно 
одержала победу в эста
фетных гонках. В соревно
ваниях мужчин в эстафете 
на последнем этапе томич 
кандидат в мастера спорта 
Сергей Хлебников вырвал 
победу у спортсменов

Красноярского края. Томи
чи мастер спорта А. Асы- 
лов и кандидат в мастера 
спорта С. Мотькин вместе 
с С. Хлебниковым будут 
выступать на соревновани
ях центральных советов. 
На третьем месте в эстафе
те — омичи.

А. СОБАНИН, 
судья всесоюзной кате

гории.
* * *

НА СНИМКАХ: Н. Мед
ведева и С. Хлебников.

Фото А. Петрова.

У с п е х  Н о н ы  Г а п р и н д а ш в и л и
БЕЛГРАД, 27 января. турнире в югославском го- (Болгария) и Ж. Вереци- 

(ТАСС). Экс-чемпионка ми- роде Яйце, набрав 8,5 очка Петрович (Венгрия). Вто
ра по шахматам Нона Гап- из 12 возможных. На очко §,ая C0BeTCKaJt шахматистка *  Р. Ьилунова, участвовав-
риндашвили одержала от нее отстали Т. Штадлер £пая в ТурНире, разделила
победу на международном (Югославия), Т. Лемачко 5-—6-е места.

После перерыва хоккей
ные команды высшей лиги 
провели еще четыре тура 
чемпионата страны. Ни 
одной из них не удалось 
избежать потерь в очках. 
Чемпион «споткнулся» в 
Челябинске, примем армей
цы не смогли во встрече с 
«Трактором» забросить ни 
одной шайбы. Такого с ни
ми не случалось очень дав
но. Преследующий по пя
там лидера «Спартак» на 
следующий день оставил 
два очка в Горьком. Следу
ет отдать дань волжанам, 
после антракта заметно 
улучшившим игру. Правда, 
на ход их встречи со 
«Спартаком» значительно 
повлияла ошибка арбитра 
В. Домбровского.

В напряженный момент 
встречи, когда москвичи 
сократили разрыв в счете 
до минимума — 2:3, Дом
бровский засчитал в их во
рота гол, забитый сразу 
при тройном нарушении 
правил.

Коль скоро речь зашла о 
судействе, нельзя не ска
зать и о либерализме, про
явленном А. Захаровым в 
отношении А. Голикова. 
Москвич в матче с рижа
нами ударил клюшкой 
форварда соперников, кан
дидата в сборную страны 
А. Антипова. Только счаст
ливая случайность не при
вела к тяжелой травме. А 
нарушитель отделался пя
тиминутным штрафом.

Думается, к ■ проступку 
А. Голикова и нечеткостям 
в судействе В. Домбровско
го и А. Захарова следова
ло бы вернуться и спор
тивно-технической комис
сии Федерации хоккея 
СССР, и президиуму Все
союзной коллегии судей.

Лучше, чем до перерыва, 
выглядят столичные дина
мовцы. Пожалуй, они мог
ли рассчитывать на успех 
даже во встрече с лидером: 
в середине матча динамов
цы вели —- 4:3. Могли, ес
ли бы вновь не продемон
стрировали гроссмейстер
скую игру Валерий Харла
мов и Владимир Петров, 
сумевшие сравнять счет и 
.вывести ейой клуб вперед.

В «Спартаке» в послед
них состязаниях интересно 
выглядят братья Орловы, 
по высшим меркам играют 
Капустин, Шалимов и 
удачно вошедший в кол
лектив Шепелев.

До 28-го тура три победы 
кряду одержал «Химик» и 
дважды выигрывал «Трак
тор». Челябинцам это поз
волило ворваться в «ше
стерку» (они и сейчас, по
сле проигрыша дома горь
ковчанам, совсем рядом с 
ней), а «Химику» отойти от 
аутсайдеров — команд Уфы 
и Минска — на солидную 

. дистанцию.
Три победы подряд в по

следних турах горьковчан 
дали им возможность до

вольно близко подойти к 
замыкающим командак 
«шестерки». Так что борьба 
за место в «секстете» обост
ряется. Если ЦСКА, «Спар
так» и московское «Дина
мо» места себе там практи
чески «забронировали», то 
на три другие вакансии 
претендентов, по крайней 
мере, пять: рижское «Ди
намо», «Крылья Советов», 
«Сокол», «Трактор» и «Тор
педо».

Обострение ситуации в 
первенстве страны на поль
зу и для сборной: у ее
наставников появится боль
ший выбор хоккеистов для 
формирования команды на 
апрельский чемпионат ми
ра и Европы. Кстати гово
ря, не исключено, что лю
бителей хоккея ожидает и 
еще один турнир высокого 
уровня: на проходившем
на минувшей неделе во 
Франкфурте -  на - Майне 
(ФРГ) совещании руководи
телей международного хок
кея президент НХЛ Д. Зиг
лер и исполнительный ди
ректор профсоюза профес
сиональных хоккеистов
А. -Иглссон сообщили,, что 
предпринимают усилия ор
ганизовать в сентябре на 
родине хоккея розыгрыш 
«Кубка мира» с участием 
сборных СССР, ЧССР, Ка
нады. Швеции, Финляндии 
и США.

В. ДВОРЦОВ, 
v корр. ТАСС.

ТЕАТР ДРАМЫ
29 января. «С оленая П адь»

— 19-30.
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
29 января. В помещении ДК 

«Авангард» —  « Д а м с к и х  дел 
м асте р »  —  19-30.

29 января. К у б о к  облсов- 
про-Ьл по  х о к к е ю  с  ш а й б о й
— 19.

В

ШЕИ
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:

«ОКТЯБРЬ»
« М о с кв а  — К а с с и о п е я »  — 

10-30. « Р а н н я я  р ж а в ч и н а »  —
8-30. 10-20, 12-20, 14-10. 16-10, 
18-05, 20-05. 22. « Ч е р то в о  се
м я» _  9, 12. 14, 16, 17-30, 19. 
20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
« К а щ ё й  Б е с с м е р тн ы й »  — 

14-20. « П р и з р а к  з а м ка  М ор- 
р и с в и л ь »  — 9-10. 10-50, 12-30, 
16-10, 17-50. 19-20. 21. «Н еве
р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  и т а л ь 
я н ц е в  в Р о сси и »  — 9, 10-40, 
12-20, 14-10, 16, 17-40, 19-20,
21.

«ПИОНЕР»
« Н е у л о в и м ы е  м с ти те л и »  —

9, 10-40, 12-20. 14. 15-40, 17-20. 
« И в а н н а »  —  19, 21.

«СИБИРЯК»
« К о п о л ь  д ж у н гл е й »  (две 

серии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« Т а хи р  и З у х р а »  —  17, 19,

5 февраля 

12 февраля 

19 февраля

Томский театр МУЗКОМЕДИИ
В помещении ДК «Авангард»

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА» 

«ПОЦЕЛУЙ ЧАНИТЫ» 

«БАБИЙ БУНТ»

Ф. Легар 

Ю. Милютин 

Е. Птичкин

26 февраля К. Листов
«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»

Начало — в 19 час. 30 мин.
Предварительная продажа билетов производится в 

кассе ДК «Авангард», в магазине «Все для дома-* (зда
ние старого универмага), у уполномоченных по реализа
ции билетов.

Справки по тел. 2-26-97, 2-69-27 (с 8 до 10 час. и с 
19 до 21 час.).

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ!
Мелкооптовый магазин управления Томскснаб свобод

но реализует по безналичному расчету следующие това
ры: портьеры разных расцветок и размеров, коврики 
прикроватные, покрывала из шерстяных тканей, рукави
цы рабочие по цене от 2 до 4 рублей, автопокрывала из 
плотной ткани, чехлы для сидений автомобилей «Волга», 
«Москвич», «Жигули», капоты для трактора К-701, сиде
нья для автомобилей ГАЗ-53, ГАЗ-51, электробытовые
приборы, электролампы судовые и электролампы для 
приборов.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, ул. Вой
кова, 6 (тел. 2-49-97, 2-51-22).

«РОДИНА»
« К то  е сть  кто »  — 9. 10-45,

12- 30, 14-15, 16-10, 18-15, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
« Ш е с т ь  т ы с я ч  ки л о м е тр о в

с тр а х а »  — 9, 10-40, 12-20, 14. 
15-40, 17-20. 19, 20-40. 22-20.
« Ш е с т ь  т ы с я ч  ки л о м е тр о в  
стр а х а »  —  8 -40 , 10-20,) 12,
13- 40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «О л им 
п и й с к и й  п р а з д н и к » — 9, 10-05,
11-10, 12-15. 13-20, 14-25,
15-30. « Д е л е га тка » , « Ж и т ь  на 
С евере». « М о л о д е ж ь  на
с т р о й к а х  с т р а н ы »  — 16-35,
17-40. • .

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« Т р уд н а я  рол ь»  (две серии) 

— 17-30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« Э ки п а ж »  —  16, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
нос. НОВОГО 

« П с е вд о н и м  « Л у н д ч »  — 19,
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-И

« Ж и зн ь  п р е к р а с н а »
19.

17,

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей старшего науч
ного сотрудника (со сте
пенью) по специальности 
теоретическая и математи
ческая физика.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления.

Документы направлять по 
адресу: . г. Томск-55, пр. 
Академический, 4, ученому 
секретарю.

Дом культуры ТЭМЗа 
объявляет набор учащихся 

' g—14 лет в платные круж
ки баяна и аккордеона.

За справками обращать
ся: г. Томск, пр. Ленина, 41, 
тел. 4-55-21.

Томскому геологоразведоч
ному' техникуму для уча
щихся заочного отделения 
на период с 10 марта по 20 
апреля требуется жилье.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, ул.
Смирнова, 44 (тел. 5-37-82), 
в отдел заочного обучения.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ!
Управление Томскоблгаз доводит до сведения абонен

тов, пользующихся электроплитами и состоящих на об
служивании, что с 1 января 1981 г. по просьбе трудя
щихся вводится новый распорядок обслуживания элек
троплит:

прием заявок на ремонт электроплит производится по 
тел. 2-43-58 с 8 до 20 часов, ежедневно, кроме воскре
сенья;

ооследование и выявление неисправностей, выписка 
запасных частей к электроплитам производятся на сле
дующий день после приема заявок (до обеда или после 
обеда — по желанию абонента, ежедневно);

ремонт электроплит производится после получения за
пасных частей абонентом по повторной его заявке;

выдача запасных частей складом производится с 10 до 
19 часов по ул. Алтайской, 5 (перерыв — с 14 до 15 ча
сов, выходные дни — воскресенье, понедельник).

Примечание: на время вызова электромонтера элек
троплита должна быть в холодном состоянии.

У ч а с т н и к  В е л и ко й  О те ч ест
вен н о й - в о й н ы  К . М. П авлов 
п и ш е т  в р е д а к ц и ю : «О бра
щ а ю с ь  с п р о с ь б о й  п о м о ч ь  
н а й т и  т е х , к т о  бы л  р яд ом  с 
м оим  б р а то м  в е го  по сл ед н е м  
б о ю  н а  п р а в о м  б е р е гу  Д н е п р а  
в р а й о н е  д е р е в н и  Ж и л и ч и  
Б р а ги н с к о го  р а й о н а  Го м е л ь 
с к о й  о б л а с ти . Н ад е ю сь , ч то  
в е те р а н ы  2 15 -го  гв а р д е й с к о го  
с т р е л к о в о го  п о л ка  77-й гв а р 
д е й с ко й  М о с к о в с к о -Ч е р н и го в 
с к о й  о р д е н о в  Л е н и н а , К р а с н о 
го  З н а м е н и  и С у во р о ва  с т р е л 
к о в о й  д и в и з и и  п о м н я т  свое го  
о д н о п о л ч а н и н а  гв а р д и и  л е й те 
н а н т а  П авл ова  Л ь в а  М и х а й л о 
в и ча , ко м а н д и р а  1 -го  взвода  
5-й  с т р е л к о в о й  р о т ы . Со с в о 
им  взводом  с 23 а в гу с т а  по 
17 о к т я б р я  1943 го д а  он  п р о 
ш ел с б оя м и  о т  О рла через 
Ч е р н и го в  на п р а в ы й  б е р е г 
Д н е п р а . За э ти  н е п о л н ы е  два  
м еся ц а  он  б ы л  н а гр а ж д е н  м е 
д а л ь ю  «За о т в а гу » , о р д е н а м и  
К р а с н о й  З в е зд ы  и О те ч е с тв е н 
н о й  в о й н ы  И с те п е н и .

В о й н у  б р а т  н а ч а л  в р я д а х  
л е н и н гр а д с к о й  а р м и и  н а р о д 
н о го  о п о л ч е н и я , за тем  у ч а с т 
вовал в б о я х  на В о л х о в с ко м  
ф р о н те  в со с та в е  2 5 -го  с т р е л 
к о в о го  п о л ка  44-й  с т р е л ко в о й  
д и в и з и и . В 7 7 -ю  гв а р д е й с к у ю  
д и в и з и ю  П авлов  Л . М . п р и ш е л  
п о сл е  о к о н ч а н и я  к у р с о в  п р и  
С а р а н с ко м  п е х о т н о м  у ч и л и щ е .

В о з м о ж н о , ср е д и  ч и та те л е й  
га з е т ы  о к а ж у т с я  в е те р а н ы  
э т и х  ч а с те й , к о т о р ы е  в с т р е ч а 
л и с ь  с б ра то м  и п о м н я т  е го . 
Х о че тся  н а д е я ть с я , ч то  к т о -т о  
из н и х  п р о ч т е т  п р и з ы в  в ы й т и  
н а  с в я з ь  со м н о й  и о т к л и к 
н е тся .

В е тер а н а м  77-й  гв а р д е й с ко й  
д и в и з и и , ещ е не  з н а ю щ и м  о 
с у щ е с т в о в а н и и  со ве та  в е те р а 
н о в  э то й  д и в и з и и . со о б щ а ю  
е го  ад рес : 121002, М о с кв а ,
А р б а т , С т а р о и о н ю ш е н н ы й  п е 
р е у л о к , дом  36.

М ой а д ре с : 111024, М о с кв у ,
ул . К р а с н о к а з а р м е н н а я , д. 23, 
к в .  112, П а в л о в у  К о н с т а н т и н у  
М и х а й л о в и ч у .

* * *
Г р у п п а  в ете р а н о в  7 -го  гв а р 

д е й с ко го  Н е ж и н с к о -К у з б а с с к о 
го  м е х а н и з и р о в а н н о го  к о р п у 
са (24-я, 25-я , 26-я  гв а р д е й 
с к и е  м е х б р и га д ы  и 57-я гв а р 
д е й с ка я  т а н ко в а я  б р и га д а ) 
п р о с и т  о т к л и к н у т ь с я  о л н о п о л - 4, 
чан  п о  а д р е с у : 620073, Г
С в е р д л о в с к , ул . Б а ж о ва , 125, % 
к в . 86, Б а б у ш к и н у  Ю р и ю  
М и х а й л о в и ч у .

Ч Е Т В Е Р Г , 29 я н в а р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.05. «Отзо

витесь, горнисты!» 9.35. ^Пес
ни и танцы народов СССР». 
10.20. «В мире животных». 
11 20. Новости.

С 11.25 до. 12.30 — перерыв.
ТО М СК

13.30. «Для вас, ребята^.. 
Мультфильм. 13.40. ' Киножур
нал «Сельское хозяйство». 
14.0Q. «По вашим просьбам». 
Концерт татарской музыки.

М О С КВ А
14.30. Новости. 14.50. «Тепло

родной земли». Документаль
ный телефильм. 15.20.

Ш ахматная школа». Класс 
разрядников. «Энлтипиль».
15.50.^ «XXVI съезду КПСС — 
достойную встречу». Очерк. 
16.05. «Народные таланты 
Украины». 16.50. Кубок по 
баскетболу. Мужчины. «Дина
мок (Москва) —• «Оотез» 
(Франция). 2-й тайм. 17.30. 
«Ленинский университет мил
лионов». «Роль семьи в Фор
мировании культуры челове
ка».

ТО М С К
18.00. «Слет ударников 10-й 

пятилетки».
М О С КВ А

18.15. «Сегодня в мире». 
ТО М С К '

18.30. Новости.
М О С КВ А

18.50. Международный тур
нир по Футболу на приз еж е
недельника «Неделя». Финал. 
2-й тайм. 19.35. «Нелина». 
2-я се£ия. 20.30. «Споемте, 
друзья!» 22.35. «Сегодня р, 
мире». 22.50. Чемпионат СССР 
по хоккею. «Динамо» (Москва) 
— «Коылья Советов».

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.3Q. Студия «Юность». 
«Дороги, которые мы выбира
ем». 20.15. «Художник А. Шев- 
куненко». Документальный 
фильм. 20.30. «Дневник пред
съездовской трудовой вахты». 
Ленинский район. 20.45.
«Здравствуй, море». Доку
ментальный фильм. 21.05. Но
вости. 21.20. Концерт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ. / ,

Спецавтохозяйство при
нимает заявки на вьгвозку 
снега с территорий пред
приятий и организаций.

Обращаться по тел. 
4-30-68, 4-81-59. ,

JU
Президиум, партком и 

общественные ' организа
ции Томского филиала Си- 
бипского отделения АН 
СССР. коллектив общих 
служб филиала выражают 
глубокое соболезнование 
члену президиума, зам е
стителю председателя пре
зидиума филиала по об
щим вопросам Н. А. Попе- 
ляеву по поводу смерти 
отца, участника Великой 
Отечественной войны 

П О П Е Л Я Е В А  
А л е кс а н д р а  И л ь и ча .

Коллектив СМУ № 7 уп
равления Химстрой вы ра
жает глубокое соболезно
вание старш ему прорабу 
А. П. Бояринцеву в связи 
с оезвременной кончиной 
отца

Б О Я Р И Н Ц Е В А  
П авла  М и х а й л о в и ч а .

Коллектив кафедры ин
женерной геологии Том
ского инженерно-строи
тельного института вы ра
жает глубокое соболезно
вание А. С. Бояринцевой 
по поводу смерти мужа 

Б О Я Р И Н Ц Е В А  
П авла  М и х а й л о в и ч а .

А д р е с  р е д а н ц и и : 634050, Т о м с к, ГСП, пр . Ф р у н з е , 103. Телеф оны : п р и е м н о й  р е д а кт о р а  — 3-44-35, за м е сти те л е й  р е д а кто р а  — 3-06-52, 3-31-25, о тз . с е кр е т а р я  — 3-32-34. с е к р е т а р и а т а _3-40-20, 3-44-48,
отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3-40-51, бтдела  п р о п а га н д ы  — 3-40-24, отдела  п р о м ы ш л е н н о с ти  — 3-46-76, 3-40-58, отдела  н е ф т е ге о л о ги и  и с т р о и т е л ь с т в а  — 3-41-83, 3-41-53, отдела  с е л ь с к о го  х о 
з я й с т в а  — 3-43-75, 3-43-60, отдела н а у н и  и  у ч е б н ы х  за в е д е н и й  — 3-43-63, отдела и н ф о р м а ц и и  — 3-43-32, 3-31-22, отдела  с о в е т с к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы та  — 3-41-65, 3-06-31, отдела  пи се м
—  3-31-61, 3-06-87, о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  —  3-42-07, отдела о б ъ я в л е н и й — 3-06-62, д е ж у р н о го  —  3-41-59, о б л а стн о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р га н и з а ц и и  — 3-40-91, .п р и е м н о й  и з д а те л ь с тв а
— 3-15-25, б у х га л т е р и и  — 3-10-17. -
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